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Saque do FGTS vai ajudar
reduzir o endividamento
Até 15 de dezembro, cada trabalhador poderá sacar até 
R$ 1 mil de suas contas do FGTS. A medida beneficiará 
42 milhões de pessoas e deverá injetar R$ 30 bilhões na 
economia.   A autorização para a nova rodada de saques 
consta de MP (Medida Provisória) assinada ontem (17) 
pelo presidente Jair Bolsonaro. Segundo o Ministério do 

Trabalho e Previdência, o saque tem como objetivo dimi-
nuir o comprometimento de renda e o endividamento 
das famílias por causa da crise sanitária provocada pela 
Covid-19. A MP também abriu nova linha de microcré-
dito, de R$ 1 mil para pessoa física e até R$ 3 mil para 
microempreendedores individuais. l Economia 9

l Pág. 6

ENEM
MEC apresenta
novo formato

que será aplicado
a partir de 2024

l Geral 5 De acordo com a 8ª Promotoria de Justiça de Cascavel, que notificou a Secretaria Municipal de Educação, para 
que exija dos pais e responsáveis pelos alunos da rede pública e privada, uma cópia atualizada da carteirinha de 
vacinação, incluindo a imunização contra a Covid-19, “se a vacina foi liberada pela a Anvisa e está no calendário 
vacinal do Ministério da Saúde, os pais têm a obrigação de aplicá-la, independente de posições externas”. Quem 
não vacinou, terá 30 dias para se explicar ao Ministério Público e ao Conselho Tutelar.
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l Geral 2

TRÂNSITO
Licitação aponta
empresa que fará

testes com radares
em Cascavel

l Geral 7

l Bandeirada 15

DIVULGAÇÃO

PARANAENSE
Cascavel segue

com desafio para 
manter calendário

maior em 2023
l Esportes 12

l Geral 5

SECOM/CASCAVEL



DESDE 15 DE MAIO DE 1976
expediente Emails

redacao@oparana.com.br

comercial@oparana.com.br

assinaturas@oparana.com.br

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666

Jornal Oparana S/A CNPJ: 21.819.026/0001-36 

Redação, administração, publicidade e oficinas
Rua Rio Grande do Sul esquina com Uruguai, 2.601 - Cascavel -PR 
CEP 85.801.011 - Caixa Postal 761
Telefone Central (45) 3321-1000      

Direção-Geral
Clarice Roman

Editor-chefe
Paulo Alexandre de Oliveira
editoria@oparana.com.br
www.oparana.com.br

2 GERAL   Sexta-feira 18 de março de 2022 @oparana hojenews

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Francisco Dias Cezar (83)
Otacir Carlos da Silva (72)
Brigilio Goncalves de Oliveira (44)
Gilson Durco Santana (59)

Curitiba - O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior sancio-
nou nesta quarta-feira (16) a 
lei que derrubou a obrigato-
riedade do uso de máscaras no 
Paraná. Logo após a sanção, o 
Governo do Estado publicou 
um decreto com detalhes sobre 
os locais onde o uso pode ser 
flexibilizado e as situações em 
que ainda é necessário utilizar 
o equipamento de proteção. 

O que mudou?
A lei que instituía a obriga-

toriedade perdeu a validade. 
A partir de agora, as decisões 
acerca do uso de máscaras 
serão do Poder Executivo, sob 
orientação da Secretaria de 
Estado da Saúde, o que torna 
as regras mais dinâmicas, de 

acordo com os cenários que se 
apresentarem.

Por que mudou?
No Paraná, quase 80% da 

população está com a cober-
tura vacinal completa e mais 
de 3,7 milhões de pessoas rece-
beram a dose de reforço. Mais 
de 50% das crianças de 5 a 11 
anos também já receberam a 
primeira dose. Houve, ainda, 
redução no número de mortes e 
de casos mais graves da doença 
após o pico da Ômicron, no 
começo do ano. A média móvel 
de casos caiu 58% em relação 
há duas semanas e a média de 
mortes diminuiu 51% no mesmo 
período. A ocupação nas UTIs 
está em 36% e a taxa de trans-
missão é de 0,92, abaixo de 1, 

com tendência de queda.

O que diz o novo decreto?
O uso de máscaras em 

espaços ao ar livre é opcional, 
enquanto em locais fechados 
(eventos, transporte público, 
trabalho ou comércio) o uso 
será obrigatório. Essa decisão 
é própria de cada indivíduo. A 
liberação também vale para 
crianças menores de 12 anos, 
a critério dos pais ou respon-
sáveis, em espaços abertos 
ou fechados. A Organização 
Mundial da Saúde não impõe a 
obrigação nessa faixa de idade, 
mas recomenda o uso.

Haverá outras regras?
Sim. Segundo o Decreto, a 

Secretaria de Estado da Saúde 

emitirá Resolução para emba-
sar o comportamento sobre 
o uso de máscaras em locais 
fechados, além de disposições 
gerais sobre o novo cenário da 
pandemia. A ideia é especificar 
detalhadamente como deve ser 
tratada a circulação de pessoas 
em espaços fechados, como 
comércios, escolas, unidades 
de saúde e templos religiosos.

Como essa regra será apli-
cada nas cidades diante de outros 
decretos e leis municipais?

O Decreto do Estado tem 
validade em todo o território do 
Paraná, é a nova “norma geral”. 
No entanto, se algum município 
tiver lei que impõe o uso de más-
caras, essa é a orientação que 
deve ser seguida naquele local. 

Cascavel – O Huop (Hospital 
Universitário do Oeste do 
Paraná) vai receber uma verba 
de R$ 10,3 milhões para a fina-
lização da construção da ala 
materno-infantil. A obra foi 
retomada no ano passado, 
sendo que ela começou no 
ano de 2015 e que por muitos 
problemas ficou paralisada. O 
repasse do recurso ocorreu em 
ato solene na tarde desta quin-
ta-feira (17) com a presença do 
secretário Beto Preto, no audi-
tório da Unioeste, e diversas 
autoridades. 

A Secretaria de Estado de 
Saúde informou que a obra já 
recebeu outros R$ 8,5 milhões 
para a construção. Em 2021, 
ocorreu o repasse de R$ 1,6 
milhão por meio de indicações 
parlamentares e do Tesouro do 
Estado. O secretário Beto Preto 
disse que a intenção é que a 
obra esteja finalizada em dois 
ou três anos, estrutura de suma 
importância para o atendimento 
materno infantil no Oeste. 

ESTRUTURA 
A nova maternidade vai 

contar com uma Unidade de 
Cuidados Intensivos Neonatal 
com 29 leitos, Unidade de 
Terapia Intensiva Neonatal com 
18 leitos, Centro Obstétrico com 
três leitos e três berços para 
parto normal, dois leitos e dois 
berços para parto cesariano, um 
leito de curetagem, quatro lei-
tos de recuperação, sete berços 
para recém-nascidos e 21 leitos 
para trabalho de parto. Contará 
ainda com quatro leitos e quatro 
berços método canguru, 33 lei-
tos e 33 berços de maternidade 
e dois leitos e dois berços de iso-
lamento. Ao todo, serão 63 leitos 
adultos e 86 berços. 

Huop terá aporte de R$ 10,3 milhões 
para concluir obras da maternidade

Beto Preto lembrou que 
assim que estiver pronta terá 
que ser feito um investimento 
em mobiliário, equipamentos 
e todo o enxoval para iniciar o 
atendimento de forma efetiva. 

A obra de 5 mil metros 
quadrados e beneficiará pelo 
menos meio milhão de habi-
tantes dos municípios de 
abrangência da 10ª Regional 

de Saúde de Cascavel, além 
de servir como referência em 
toda a Macrorregião Oeste, que 
é composta por aproximada-
mente 1,9 milhão de pessoas.

ATENDIMENTOS 
A construção aumentará 

o número de atendimentos e 
a qualidade no serviço obs-
tétrico realizado no hospital, 

reforçando a assistência e o 
acompanhamento às gesta-
ções de baixo, médio e alto 
risco. No ano passado, o hos-
pital registrou 3.804 partos rea-
lizados no Centro Obstétrico, 
numa média de 317 partos 
por mês. Quando a nova uni-
dade estiver pronta, o número 
de atendimentos deve quase 
dobrar, chegando a 7,2 mil 

no ano, em uma média de 
600 ocorrências mensais.   O 
Huop possui atualmente 279 
leitos, ambulatórios de espe-
cialidades, centro cirúrgico, 
centro obstétrico, UTI adulto, 
pediátrica, neonatal, pronto-
-socorro, diagnóstico por ima-
gem, radiologia e banco de 
leite humano. Ao todo são mais 
de 21,6 mil metros quadrados. 

SESA 

Tire dúvidas sobre o novo decreto das máscaras

O prefeito Leonaldo 
Paranhos, Beto 

Preto e o reitor da 
Unioeste, Alexandre 
Webber, na liberação 

dos recursos
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Cascavel – Os pais que não vaci-
naram os filhos contra a Covid-
19 terão que responder diante a 
Justiça pela “omissão”. A 8ª Pro-
motoria de Justiça de Cascavel 
notificou a Secretaria Municipal 
de Educação, para que se exija 
dos pais ou responsáveis pelos 
alunos com idade entre 5 e 17 
anos e que frequentam Cmeis 
(Centros Municipais de Educação 
Infantil) ou escolas, tanto da rede 
pública como privada, que enca-
minhem uma cópia atualizada 
da carteirinha de vacinação da 
criança ou do adolescente para 
a instituição escolar.

A carteira terá que constar a 
dose da vacina contra a Covid-
19 ou declaração da unidade 
de saúde atestando que as 
vacinas da criança estão em 
dia, especificamente contra a 
Covid. Aqueles que ainda não 
imunizaram, terão um prazo de 
até 30 dias para realizar a imu-
nização e apresentar a decla-
ração de vacinação. Caso isso 
não ocorra, a documentação 
será encaminhada diretamente 
ao MP e ao Conselho Tutelar, 
sendo que pais e responsáveis 
terão que responder pelo ato. 

Em contato com o Ministério 
Público, a reportagem do Jor-
nal O Paraná foi informada 
que, no caso de o aluno não 
estar vacinado, o mesmo não 
deixará de frequentar a sala de 
aula, já que impedir o acesso 
fere o Estatuto da Criança e 
Adolescente, mas que a não 
vacinação também configura 
o fere os direitos garantidos 
pelo mesmo estatuto. Além 

Reforço no PSD
Chegam a sigla Ademar 
Traiano (PSDB), Paulo 
Litro (PSDB), Luiz Cláudio 
Romanelli (PSB), Ar tagão 
Junior (PSB), Tiago Amaral 
(PSB), Jonas Guimarães 
(PSB) e Gugu Bueno (PL). 
O deputado federal Luiz 
Nishimori (PL) também vai 
se filiar ao PSD de Rati-
nho Junior. Além disso, 
também podem optar pela 
legenda, Tercílio Turini 
(CDN), Douglas Fabrício 
(CDN), e Soldado Adriano 
José (PV).

Baixa no PSB
O deputado federal Aliel 
Machado é a mais nova 
baixa no PSB. Sem pers-
pectiva de eleições sem 
coligação, os parlamenta-
res da sigla estão deban-
dando geral em todo o 
país. Estima-se que o PSB, 
de uma bancada com 30 
deputados, murche para 
15 até o fim deste mês.

Requião no PT
O ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva estará em 
Curitiba hoje (18), para 
participar da cerimônia 
de filiação do ex-gover-
nador do Paraná Roberto 
Requião ao PT. A cerimônia 
de filiação, com presença 
também da presidenta 
Nacional do PT e deputada 
federal pelo estado, Gleisi 
Hoffman, acontecerá a par-
tir das 18h, no pavilhão da 
Expo Unimed, em Curitiba.

Novo 
Procurador-Geral
O governador Ratinho 
Júnior assinou o decreto 
de nomeação do procura-
dor Gilber to Giacoia para 
o cargo de procurador-ge-
ral de Justiça do MPPR. 
Giaocoia, que está sendo 
reconduzido para o cargo, 
foi o segundo mais votado 
na eleição do MPPR, reali-
zada nessa terça (15).

Reforço no PSD
No próximo dia 25 de março, o governador Ratinho 
Junior vai abonar a ficha de filiação de lideranças, 

prefeitos e deputados estaduais, durante um evento de 
filiação do PDD.

Violência Institucional
O plenário da Câmara dos Deputados aprovou a proposta 

que torna crime a violência institucional, caracterizada 
como submeter a vítima de infração penal a procedimen-
tos desnecessários, repetitivos ou invasivos que a leve a 

reviver, sem estrita necessidade, a situação de violência. O 
texto será enviado à sanção presidencial.

Quem decide
Conforme determinam as 
Constituições Federal e 
Estadual, o governador do 
Estado tem a atribuição 
para indicar quem será o 
novo PGJ dentre os nomes 
que compõem a lista trí-
plice, formada pelos três 
candidatos mais votados 
pelos membros do MPPR. O 
promotor Francisco Zanicotti 
recebeu 418 votos, seguido 
por Giacoia, com 414, e o 
promotor Fuad Chafic Abi 
Faraj, com 106 votos.

Novo Cmei
O vereador e a vereadora 
de Cascavel, Policial Madril 
e Professora Liliam envia-
rem ao Executivo uma 
indicação solicitando provi-
dências para a construção 
de um novo Cmei no bairro 
Neva, em Cascavel. A pro-
posição já foi remetida à 
Secretaria Municipal 
de Educação.

Relações Exteriores
O prefeito de Foz do 
Iguaçu, Chico Brasileiro, 
recebeu o ministro da 
carreira diplomática do 
Ministério das Relações 
Exteriores, João Carlos 
Parkinson. Entre os assun-
tos debatidos no encontro 
com o ministro, estão a 
logística do trânsito de car-
gas em Foz do Iguaçu, que 
tende a aumentar expressi-
vamente com a conclusão 
da segunda ponte entre o 
Brasil e o Paraguai.

FPM
Será creditado hoje (18) nas 
contas das prefeituras bra-
sileiras, o repasse do Fundo 
de Participação dos Muni-
cípios (FPM) referente ao 
segundo decêndio do mês 
de março, no valor de R$ 
920.420.912,06, já descon-
tada a retenção do Fundeb. 
Em valores brutos, incluindo 
o Fundeb, o montante é de 
R$ 1.150.526.140,08. 

Covid: Pais que ainda
não vacinaram filhos 
vão responder ao MP 

SECOM/CASCAVEL

Rio de Janeiro - A incidência 
de casos de SRAG (Síndrome 
Respiratória Aguda Grave) em 
crianças teve “ascensão signi-
ficativa” em diversos estados 
ao longo do mês de fevereiro, 
informou ontem (17) a Fiocuz 
(Fundação Oswaldo Cruz), no 
Boletim InfoGripe. A análise 
abrange o período entre 6 
de fevereiro a 12 de março, 
período que foi marcado pela 
retomada do ano letivo.

Segundo os pesquisa-
dores, dados laboratoriais 
preliminares sugerem que o 
aumento está associado ao 

VSR (Vírus Sincicial Respira-
tório) na faixa etária de 0 a 4 
anos, além de também pesar 
a interrupção de queda nos 
casos associados a Covid-19 
na faixa de 5 a 11 anos.

Entre os adultos, o boletim 
destaca que a queda na inci-
dência está desacelerando 
de forma gradual, o que 
indica possível estabilização 
em patamar similar ao regis-
trado ao final de outubro de 
2021, quando foi registrado 
o menor número de novos 
casos semanais desde o iní-
cio de epidemia de covid-19 

no Brasil.
A exceção em relação a esse 

cenário de queda mais lenta foi 
a população acima de 70 anos, 
que ainda apresenta queda 
semanal expressiva por ter 
sofrido maior impacto durante 
o pico do início do ano.

A análise dos casos de 
SRAG aponta que, entre os 
que tiveram resultado positivo 
para vírus respiratórios, 0,8% 
foram de Influenza A, 0,2% 
de Influenza B, 6,5% de VSR, 
e 86,7% de covid-19. Entre os 
óbitos por SRAG viral, a covid-
19 chegou a 97,3%. 

Síndrome respiratória afeta 
mais criança em fevereiro

disso, o MP tem um posicio-
namento institucional de que 
“se a vacina foi liberada pela 
a Anvisa e está no calendário 
vacinal do Ministério da Saúde, 
os pais têm a obrigação de apli-
cá-la, independente de posi-
ções externas”. 

Ainda conforme o MP, a 
medida foi tomada atendendo 
a um pedido do Centro de 
Apoio Operacional das Promo-
torias de Justiça e da Criança 
do Paraná e que, além de Cas-
cavel, as secretarias munici-
pais de Santa Tereza do Oeste 
e Lindoeste, que fazem parte da 
Comarca, também estão sendo 
notificadas. Com a documen-
tação em mãos, eles vão poder 
identificar as crianças que 
ainda não foram imunizados. 

O documento do MP, assi-
nado pelo o promotor de Jus-
tiça, Luciano Machado de 
Souza, deixa claro que a exi-
gência deve ser feita no caso 
da matrícula ou rematrícula 
e para os que já fizeram, que 
encaminhem a escola, ime-
diatamente o comprovante 

de vacinação e que no caso 
da não vacinação, os nomes 
serão encaminhados ao Con-
selho Tutelar para que sejam 
tomadas as medidas cabíveis 
da Lei Estadual 19.534/2018. 

NOTA OFICIAL
Através de nota, a Secretaria 

Municipal de Educação infor-
mou, conforme exigência da 8ª 
Promotoria, os pais ou respon-
sáveis “deverão encaminhar à 
Escola ou Cmei, cópia atuali-
zada da carteirinha de vacina, 
constando a dose da vacina 
contra a Covid-19, ou declara-
ção da unidade de saúde, ates-
tando que as vacinas da criança 
estão em dia, especificamente 
a vacina contra a Covid-19”. 
A nota completa ainda que 
mesmo “o aluno não poderá 
sofrer prejuízo ou deixar de ser 
matriculado ou ter frequência 
escolar prejudicada diante da 
não apresentação da carteira 
de vacina”, mas também regis-
trou a necessidade de prestar 
esclarecimento ao Ministério 
Público e ao Conselho Tutelar. 
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Brasília - A Câmara dos Depu-
tados aprovou esta semana 
o projeto de lei que permite 
à administração pública usar 
regras específicas de contrata-
ção de publicidade para licitar 
serviços de comunicação digital 
(mídias sociais e canais digitais) 
e de comunicação institucional 
(relações com a imprensa e rela-
ções públicas). A matéria segue 
para o Senado. 

O texto da relatora, deputada 
Celina Leão (PP-DF), aumenta o 
montante de gastos com publi-
cidade permitidos atualmente 
pela legislação no primeiro 
semestre de anos eleitorais. O 
projeto modifica legislação de 
2015, que determina que esse 
tipo de despesa não pode exce-
der a média dos gastos com 
publicidade no primeiro semes-
tre dos três últimos anos que 
antecedem o pleito. 

“Motivada pela mudança 
na regra, percebemos que 
houve uma concentração dos 
gastos pelos estados e muni-
cípios no primeiro semestre 
de cada ano, distorcendo a 
média de gastos. Além disso, 
a grave crise sanitária enfren-
tada nos últimos anos fez com 
que as verbas de publicidade 
institucional fossem direciona-
das ao combate da pandemia, 
especialmente em campanhas 
educativas e de vacinação”, 
afirmou a deputada.

Na avaliação de Celina 
Leão, a publicidade insti-
tucional de atos e campa-
nhas dos órgãos públicos e 
da administração indireta foi 
prejudicada pela atual regra, 
o que inviabilizou ou diminuiu 

Data Venia
Dois advogados respeitados na classe e na academia jurídica 
estão conversando muito e abrindo portas de tal forma que 
um deles já ressurge for tíssimo candidato a futura vaga no 

Supremo Tribunal Federal (STF).  Heleno Torres - o cotado - e 
Marco Aurélio Carvalho seguem afinados em telefonemas e 
reuniões, segundo amigos de São Paulo. Carvalho, aliás, é 

citado para ministro da Justiça.

Eventual 
Ambos, porém, nutrem os 
sonhos à espera de eventual 
eleição de Lula da Silva como 
presidente.

Indicações   
Lula foi o presidente brasileiro 
que mais indicou ministros 
para a Suprema Corte. O 
ex-presidente, que governou o 
Brasil de 2003 a 2010, empla-
cou oito magistrados. 

Vendeta  
O deputado Aécio Neves exala 
vingança ao tentar derrubar a 
candidatura presidencial de 
João Doria e emplacar Eduardo 
Leite, derrotado nas prévias. 
À época do escândalo da JBS, 
em 2017, Doria foi o primeiro 
a bradar pela expulsão do 
mineiro do partido.  

Pesquisa x 
engajamento 
Se nas recentes pesquisas 
de intenção de voto o ex-presi-
dente Lula da Silva lidera com 
folga a corrida eleitoral, nas 
redes sociais o cenário é dife-
rente. Num rápido comparativo 
das últimas dez postagens rea-
lizadas no Instagram, a página 
de Jair Bolsonaro apresenta 
um engajamento bastante 
superior se comparada à 
conta do petista na mesma 
rede social. 

Militância virtual    
Foram 3.754.531 curti-
das para Bolsonaro contra 
1.098.880 de Lula. Diante da 
liderança com folga do atual 
presidente nas redes sociais, 
o PT reforçou a equipe que 
administra as contas oficiais 
do partido e de Lula. Nas elei-
ções presidenciais de 2018, 
segundo pesquisa do DataSe-
nado, as redes sociais influen-
ciaram o voto de 
45% da população.

Missão  
O presidente Jair Bolsonaro 
(PL) conversa com os coman-
dantes das três forças arma-
das para definir o sucessor 
de Braga Netto, que deixa 
a Defesa em abril. O chefe 
do Exército, Paulo Sérgio 
Nogueira, é o mais cotado. 

Havan 
O Ministério Público do Traba-
lho obteve uma liminar contra 
a Havan, determinando que a 
empresa afaste imediatamente 
do trabalho presencial os 
trabalhadores que se recusa-
ram a tomar a vacina contra 
o Covid-19, exceto em casos 
justificados com declaração 
médica fundamentando a con-
traindicação descrita na bula 
do imunizante. 

Terra à vista!
O governo federal enviou ao 
Congresso dois pedidos de 
autorização para a compra 
de terra por estrangeiros. A 
chancela do Legislativo é uma 
exigência da Lei da Reforma 
Agrária para propriedades de 
médio e grande porte.  

Muitos hectares  
A primeira aquisição, de uma 
área de 2,2 mil hectares em 
Rio das Flores (RJ), poderá 
ser  feita por uma empresa 
com sede nas Ilhas Virgens 
Britânicas (Caribe). A segunda 
autorização envolve um imó-
vel rural de 323,3 hectares 
em Corguinho (MS), que pas-
saria a ser propriedade de um 
cidadão norte-americano.

EBC condenada 
A Empresa Brasil de Comu-
nicação (EBC) foi condenada 
pela Primeira Turma do TRT 
da 10ª Região por assédio 
moral. A decisão de segunda 
instância modifica o entendi-
mento inicial, que inocentou a 
estatal. A EBC foi condenada 
a pagar R$ 200 mil pelas 
mais variadas práticas abu-
sivas e situações vexatórias 
contra seus colaboradores.

Rombaço  
Relatório econômico da 
Instituição Fiscal Indepen-
dente (IFI) sobre as contas 
do governo federal revela 
dados preocupantes. O déficit 
primário (a diferença entre 
despesas menos receitas, 
tirando os juros) deve saltar 
de R$ 76,2 bi par R$ 108,1 
bi. São os efeitos da guerra 
na Ucrânia e do reajuste nos 
combustíveis. Além disso, a 
inflação seguirá em alta.  

Câmara aprova projeto
que aumenta gastos 
em publicidade digital

Brasília - O presidente da 
Câmara dos Deputados, Arthu 
Lira (PP), instalou um grupo 
de trabalho para estudar a 
adoção do semipresidencia-
lismo no País. Os integrantes 
terão 120 dias para discutir o 
tema. O prazo pode ser pror-
rogado por mais 120 dias. O 
grupo ainda contará com um 
conselho consultivo, com a 

participação do ex-presidente 
Michel Temer, do ex-ministro 
Nelson Jobim e da ex-minis-
tra Ellen Gracie.

O coordenador do cole-
giado será o deputado federal 
Samuel Moreira (PSDB), autor 
de uma PEC que prevê o novo 
modelo de governo. Os parti-
dos Novo, PP, PV, Republica-
nos, PTB, PCdoB, União e Pros 

também participam do grupo. 
A proposta estabelece a cria-
ção do cargo de primeiro-mi-
nistro, que seria responsável 
pela formação do conselho de 
ministros, nomeados pelo pre-
sidente e aprovados pelo Con-
gresso Nacional.

A ideia é que a proposta 
seja votada no primeiro semes-
tre de 2023.

Câmara cria grupo de trabalho 
sobre o semipresidencialismo

AGÊNCIA CÂMARA 

“significativamente, a divul-
gação de outros temas de 
utilidade pública, igualmente 
relevantes para a sociedade”.

A proposta passa a permitir 
aos órgãos públicos federais, 
estaduais ou municipais e às 
respectivas entidades da admi-
nistração indireta (estatais, por 
exemplo) empenharem seis 
vezes a média mensal dos valo-
res empenhados nos três anos 
anteriores completos (primeiro 
e segundo semestres).

COVID-19
Segundo o projeto, em 

ano eleitoral, os órgãos públi-
cos devem realizar publici-
dades institucionais de atos 
e campanhas destinados 

exclusivamente ao enfrenta-
mento da pandemia e à orien-
tação da população quanto a 
serviços públicos. Atualmente, 
a legislação eleitoral proíbe, 
nos três meses antecedentes 
ao pleito ( julho a setembro), 
gastos em publicidade insti-
tucional de atos, programas, 
obras, serviços e campanhas 
dos órgãos públicos, salvo 
em caso de grave e urgente 
necessidade pública reconhe-
cida pela Justiça Eleitoral.

POLÊMICA
Deputados contrários à 

aprovação da medida argu-
mentaram que a mudança 
beneficiaria o governo federal 
com o aumento de gastos em 
publicidade digital no ano em 
que será realizado as eleições. 
Partidos prometem recorrer à 
Justiça para que a proposta não 
seja aplicada neste ano. Para o 
deputado Tiago Mitraud (Novo-
-MG), a discussão sobre mudan-
ças em regras da publicidade no 
financiamento da publicidade 
institucional em ano eleitoral 
não deveria estar sendo reali-
zada neste momento. 

“Não deveria estar sendo dis-
cutida agora, às pressas, a seis 
meses das eleições com inten-
ção ainda de fazer essas regras 
serem aplicadas este ano”, disse. 
“Isso daqui certamente vai ser 
judicializado. Nós acreditamos 
que essas regras não podem ser 
alteradas para aplicação este 
ano. Mas caso fosse um projeto 
de interesse, de modificações de 
regra e de longo prazo, deveria 
constar no projeto que não pode 
valer em 2022. Mas não consta”.  

Deputada Celina Leão,
relatora do projeto
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Rio de Janeiro - As questões 
abertas ou discursivas serão 
valorizadas no novo Enem 
(Exame Nacional do Ensino 
Médio), e os estudantes que fize-
rem cursos técnicos terão boni-
ficações na hora de concorrer 
a vagas no ensino superior. As 
novidades foram apresentadas 
ontem (17), em entrevista cole-
tiva, pelo MEC (Ministério da 
Educação). O novo Enem será 
aplicado a partir de 2024.

Segundo o MEC, as provas, 
que atualmente são compostas 
apenas pela redação e por per-
guntas objetivas de múltipla 
escolha, passarão a contar com 
outros formatos, como as cha-
madas questões abertas ou dis-
cursivas, nas quais o estudante 
escreve a resposta e não apenas 
seleciona uma opção. “Estamos 
dando peso grande para a pro-
dução escrita do estudante”, 
explica o secretário de Educação 
Básica do MEC, Mauro Rabelo.

O Enem passará por mudan-
ças para adequar-se ao novo 
ensino médio, modelo que 
começa a ser aplicado este 
ano em todo o país. Nos novos 
currículos escolares, parte das 
aulas será comum a todos os 
estudantes do país e direcio-
nada pela BNCC (Base Nacional 
Comum Curricular).  Na outra 
parte da formação, os próprios 
estudantes poderão escolher 
um itinerário para aprofundar 
o aprendizado. As opções per-
mitem ênfase em áreas de lin-
guagens, matemática, ciências 
da natureza, ciências humanas 
e ensino técnico. A oferta de iti-
nerários vai depender da capa-
cidade das redes de ensino e das 
escolas brasileiras.

O QUE MUDA
Para melhor avaliação dos 

estudantes, o Enem passará 
ser composto por duas provas. 
Segundo Rabelo, o modelo atual 
de dois dias de aplicação dever 
ser mantido e, em um dos dias, 
os estudantes responderão a 
questões voltadas para a parte 
comum, direcionadas pela 
BNCC. Farão também a prova 
de redação.

As questões serão interdis-
ciplinares, ou seja, abordarão 
mais de uma área de conheci-
mento e o principal foco será 
em português e matemática. A 
prova de inglês também será 
integrada às demais áreas. 

Cooperativismo
O Sistema Ocepar iniciou, 
nesta semana, as pré-assem-
bleias em diferentes regiões 
do Estado.Nos encontros, 
foram apresentados os 
resultados obtidos pelas 
216 cooperativas integrantes 
da Ocepar, e foi revelado o 
faturamento recorde atingido 
pelo setor: R$ 153,7 bilhões 
no decorrer de 2021. Foi um 
valor 32,84% superior aos R$ 
115,7 bilhões contabilizados 
em 2020. ““Quero destacar 
o fato de que o movimento 
cooperativista no mundo e no 
Brasil, teve uma capacidade 
de resiliência impressio-
nante”, disse o presidente do 
Sistema, Márcio Lopes 
de Freitas.

Tecnologia e 
sustentabilidade
O consulado da Suíça no Bra-
sil e o Centro Internacional de 
Negócios da Federação das 
Indústrias do Paraná (CIN/
PR) promovem, no dia 28 
de março, um encontro para 
debater o tema “Tecnologias 
Suíças para a Sustentabili-
dade”. O evento, que será 
presencial, no auditório do 
Campus da Indústria, em 
Curitiba, terá a participação 
do embaixador da Suíça no 
Brasil, Pietro Lazzeri, e de 
representantes de empresas 
do país que atuam 
nessa frente.

Recomendo!
O Sindicato das Escolas  
Particulares do Paraná (Sine-
pe-PR) emitiu uma nota oficial 
na qual recomenda a manu-
tenção do uso de máscaras 
dentro dos ambientes escola-
res, mesmo em atividades ao 
ar livre. Na nota, o sindicato 
esclarece que “é favorável a 
todas as medidas que permi-
tam o acesso dos estudantes 
às aulas presenciais, de 
forma segura, respeitando 
as normas e protocolos das 
autoridades competentes”.

Pacto pela saúde
Representantes da Amop 
(Associação dos Municípios 

Novo presidente
O deputado federal Luciano Ducci é o novo presidente do Par-
tido Socialista Brasileiro (PSB) no Paraná. Ele está assumindo o 
cargo em consequência da saída de Severino Araújo, que ficou 
27 anos no comando estadual da sigla. “Luciano é uma lide-

rança histórica do nosso partido, e tem a inteira confiança para 
conduzir a preparação do PSB para as eleições deste ano no seu 
Estado”, afirmou o presidente nacional do PSB, Carlos Siqueira.

do Oeste do Paraná), gesto-
res de instituições hospita-
lares, consórcios intermuni-
cipais de saúde, Secretaria 
Municipal de Saúde e Câmara 
de Vereadores se reuniram 
na sede da associação em 
prol do ‘pacto pela saúde’. 
A intenção da reunião é criar 
um movimento que sirva para 
dialogar sobre o que pode ser 
feito para vencer os desafios 
no setor. Segundo Paranhos, 
“esse entendimento entre as 
partes é saudável, eficaz e 
fundamental para cumprir o 
objetivo de unir os 
gestores em prol de 
objetivos comuns”.

Cidade 
empreendedora
O Índice de Cidades 
Empreendedoras (ICE) 2022 
aponta que Curitiba está 
entre as três melhores cida-
des do Brasil para empreen-
der, perdendo apenas para 
São Paulo (SP) e Florianó-
polis (SC). O levantamento 
serve como norteador para 
o avanço do setor, revelando 
para gestores públicos quais 
aspectos precisam ser valo-
rizados ou melhorados nas 
cidades. Ambiente regulató-
rio; infraestrutura; mercado; 
capital financeiro; inovação; 
capital humano; e cultura 
empreendedora, foram os 
fatores usados 
no levantamento.

Procurador-geral
Gilberto Giacoia foi nomeado 
para o cargo de procurador-
-geral de Justiça do Ministério 
Público do Paraná (MPPR). 
Giacoia, que está sendo 
reconduzido para o cargo, 
foi o segundo mais votado 
na eleição do MPPR, reali-
zada na terça (15). Gilberto 
Giacoia ingressou no MPPR 
há 41 anos, tendo sido pro-
movido ao cargo de procura-
dor de Justiça em 1995. O 
procurador-geral de Justiça é 
o chefe máximo do Ministério 
Público Estadual, com man-
dato por um período de dois 
anos, permitida  
uma recondução. 

MEC apresenta novo 
formato do Enem que
vale a partir de 2024

“Pode ter uma questão de his-
tória com o texto escrito em 
língua inglesa para o estudante 
avaliar”, exemplifica Rabelo.

A segunda etapa do exame 
será voltada para a formação 
específica que os estudantes 
receberão no ensino médio. 
Na hora da inscrição, os candi-
datos poderão escolher entre 
responder questões de lingua-
gens, ciências humanas e sociais 
aplicadas; matemática, ciências 
da natureza e suas tecnologias; 
matemática, ciências humanas 
e sociais aplicadas; ou ciências 
da natureza, ciências humanas 
e sociais aplicadas.

As universidades vão deci-
dir quais áreas serão cobradas 
para ingressar em cada um dos 
cursos ofertados. Dessa forma, 
um estudante que deseja cur-
sar, por exemplo, matemática 
no ensino superior deverá esco-
lher as questões cobradas para 
ingressar nesse curso.

FORMAÇÃO TÉCNICA
Ainda no ensino médio, os 

estudantes poderão optar, entre 
os itinerários formativos, por 
uma formação técnica e profis-
sional. Como são muitos os cur-
sos técnicos e as áreas de conhe-
cimento, e é difícil fazer provas 
específicas para cada uma delas, 
eles poderão receber bonifica-
ções ao concorrer a vagas no 
ensino superior pelo Enem.

De acordo com Rabelo, os 
estudantes não estão, porém, 
dispensados do Enem e partici-
parão das duas fases da prova, 
mas, ao final, poderão rece-
ber um bônus na nota. “Esta-
mos introduzindo a proposta 
de bonificação para estudante 
que fez formação técnica. Ele 
não está dispensado, vai fazer o 
bloco [de questões] de acordo 
com o curso superior que deseja 
e a instituição [de ensino supe-
rior] aponta. A nota dele vai ter 

uma ponderação de acordo com 
aderência da formação técnica 
dele ao curso superior preten-
dido”, diz o secretário.

PRÓXIMOS PASSOS
As propostas para o novo 

Enem são resultado das discus-
sões do grupo de trabalho (GT) 
constituído no ano passado para 
esse fim. O GT é formado pelo 
MEC, por secretários de Edu-
cação estaduais, e por outros 
órgãos como Conselho Nacional 
de Educação e o Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira, o Inep.

Na segunda-feira (14), Conse-
lho aprovou parecer que oficia-
liza as sugestões do grupo. Após 
a homologação do MEC, caberá 
ao Inep definir quais serão as 
diretrizes da nova avaliação e o 
formato das questões. Ao final, 
as universidades também terão 
autonomia para definir como 
usarão as notas e como aplica-
rão as bonificações.

Será formado um comitê 
de governança, instituído pelo 
MEC e coordenado pelo Inep, 
voltado para o constante apri-
moramento do exame.

CRONOGRAMA
O cronograma definido pelo 

MEC prevê a implementação 
do novo ensino médio a partir 
deste ano, de forma progressiva, 
pelo 1º ano do ensino médio. 
Também em 2022 deverão ser 
divulgadas as diretrizes do novo 
Enem. Em 2023, a implementa-
ção segue, com o 1º e 2º anos e, 
em 2024, o ciclo termina com os 
três anos do ensino médio.

O novo modelo de prova 
do Enem deve entrar em vigor 
apenas após a total implemen-
tação das mudanças no ensino 
médio, em 2024. O Enem segue 
em 2022 e 2023 o mesmo for-
mato das avaliações aplicadas 
em anos anteriores. 

ABR
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GOVERDO DO ESTADO DO PARANÁ 
SECRETARIA DE ESTADO DA  ADMINISTRAÇÃO 
E DA PREVIDÊNCIA – SEAP 
DEPARTAMENTO DE LOGISTICA PARA CONTRATAÇÕES 
PÚBLICAS - DECON 

AVISO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2022 
PROTOCOLO: 18.716.323-4 
OBJETO: Audiência Pública através de Vídeo Conferência acerca do 
Termo de Referência relativo ao Registro de Preços para futura e 
eventual aquisição de materiais didáticos complementares para apoio 
pedagógico e ensino híbrido, destinados aos estudantes e professores, 
para melhoria de proficiência em Língua Portuguesa e Matemática, com 
vistas à melhoria do desempenho dos estudantes no Sistema de 
Avaliação da Educação Básica - SAEB, composto por módulos para 
estudante e professor do 6° ao 9° ano do Ensino Fundamental e 1ª a 
3ª/4ª série do Ensino Médio, com base no Art. 83 da Lei Estadual 
15.680/2007. 
A retirada do Edital de Convocação para Audiência Pública N° 001/2022 
e o Termo de Referência do respectivo objeto está disponível: 
 www.comprasparana.pr.gov.br, www.transparencia.pr.gov.br 
DATA DA AUDIÊNCIA PÚBLICA: 05/04/2022 às 10:00 
Endereço: https://www.webconf.pr.gov.br/b/jos-3ff-e71-xkv 
Informações complementares: www.comprasparana.pr.gov.br 
DECON/SEAP. 

 
 
 
 

 

 

 
 

SECRETARIA DE ESTADO DA  ADMINISTRAÇÃO E 
DA PREVIDÊNCIA – SEAP 
DEPARTAMENTO DE LOGISTICA PARA 
CONTRATAÇÕES PÚBLICAS - DECON 

AVISO DE PUBLICAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 1869/2021 SRP                        
PROTOCOLO Nº 18.410.075-4 
OBJETO: Registro de Preços, pelo período de 12 meses, para futura e 
eventual aquisição de PRODUTOS EMBUTIDOS DE ORIGEM ANIMAL. 
INTERESSADO: Diversos órgãos. 
AUTORIZADO pelo Exmo. Sr. Secretário da Administração e da 
Previdência, em 14 de março de 2022. 
ABERTURA: 01 de abril de 2022 às 09:30hrs. 
LOCAL da DISPUTA e EDITAL:www.licitacoes-e.com.br  
Informações Complementares: www.administracao.pr.gov.br/Compras 
e www.transparencia.pr.gov.br. 

 
 

A Companhia de Saneamento do Paraná - SANEPAR torna público que recebeu do Instituto 
Água e Terra - IAT a Licença Ambiental Simplificada – LAS nº 7816 do seguinte 
empreendimento: implantação da EEE Floresta, linha de recalque e interceptores. Endereço: 
Av. Tiradentes s/n. Município: Itaipulândia/PR. Validade: 15/03/2027.

 
                   UNIVERSIDADE ESTADUAL DO OESTE DO PARANÁ   
                      HOSPITAL UNIVERSITÁRIO DO OESTE DO PARANÁ 
   
EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO MODALIDADE PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 008/2022 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de Peças e Acessórios para Manutenção de 
Equipamentos Biomédicos para consumo frequente no Hospital Universitário do 
Oeste do Paraná - HUOP. Valor máximo total estimado: R$ 75.326,67. 
Recebimento das propostas: Das 09:00h do dia 18/03/2022 até às 09:00h do 
dia 31/03/2022. Abertura das propostas e recebimento dos lances: 
31/03/2022, 09:00h.  
EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO MODALIDADE PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 009/2022 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de tecidos e aviamentos para consumo 
frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. Valor máximo 
total estimado: R$ 300.798,41. Recebimento das propostas: Das 09:00h do 
dia 18/03/2022 até às 09:00h do dia 31/03/2022. Abertura das propostas e 
recebimento dos lances: 31/03/2022, 09:00h. 
O edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados 
junto à Com. de Licitação do HUOP, ou Fone: (45) 3321-5397, ou ainda nas 
home-pages www.unioeste.br/huop, www.comprasparana.pr.gov.br ou 
www.comprasnet.gov.br em conformidade com o Dec. Est. n.º 2452, de 
07/01/04. Cascavel, 17/03/2022. 

SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA

LICENÇA DE INSTALAÇÃO

A Secretaria de Estado de Infraestrutura e Logística - SEIL torna 

público que recebeu do Instituto Brasileiro de Meio Ambiente e dos 

Recursos Naturais Renováveis - IBAMA, a Retificação da Licença de 

Instalação nº 1391/2021, com validade até 03 de fevereiro de 2027,

referente ao empreendimento “Obras de Implantação da Segunda 

Ponte Internacional Brasil – Paraguai”, no município de Foz do Iguaçu 

- PR.

Curitiba - Os produtores de 
mandioca do Paraná final-
mente dispõem de condições 
climáticas favoráveis para reto-
mar as colheitas. Com isso, a 
oferta de matéria-prima para-
naense para as indústrias 
cresce, e elas podem reduzir a 
dependência de outros esta-
dos. Esse é um dos temas do 
Boletim Semanal de Conjun-
tura Agropecuária referente à 
semana de 11 a 17 de março. O 
documento é preparado pelos 
técnicos do Deral (Departa-
mento de Economia Rural), da 
Secretaria de Estado da Agri-
cultura e do Abastecimento.

As primeiras estimativas 
do IBGE indicam uma área de 
1.240.000 hectares e produção 
de 18 milhões de toneladas de 
mandioca no Brasil. No Paraná, 
segundo produtor da raiz, 
atrás apenas do Pará, estima-
-se que a safra 2021/22 terá 131 
mil hectares, com produção de 
2.850.000 toneladas. Ainda que 
seja o segundo em produção, 
o Paraná é o primeiro produ-
tor de fécula, com várias indús-
trias instaladas no território. A 
busca de mandioca em regiões 
mais distantes já faz parte do 
planejamento do parque indus-
trial nos últimos anos, o que se 
reduz agora com a retomada 
da colheita. Mas a previsão é 
de safra menor e as indústrias 
devem novamente se socorrer 
em estados vizinhos.

Os preços continuam em 
alta. Na última semana, a man-
dioca na indústria custava, em 
média, R$ 650,00 a tonelada. A 
fécula foi comercializada por 
R$ 99,00 a saca de 25 quilos, o 
que representou aumento de 

VAGAS DE EMPREGO

Ajudante de carga 
e descarga;
Ajudante de cozinha;
Analista de recur-
sos humanos;
Assistente de vendas;
Auxiliar de faturamento;

Avaliador de imóveis;
Babá;
Balconista;
Camareira de hotel;
Chapeador;
Cortador de roupas;
Encarregado de expedição;

VAGAS DISPONÍVEIS NA 
AGÊNCIA DO TRABALHADOR 

Farmacêutico;
Mestre de obras;
Monitor de alunos;
Motorista entregador;
Operador de empilhadeira;
Pintor de veículos;
Preparador de sucatas;

Endereço: Rua Paraná, 3648 - Centro, Cascavel, PR - (45) 3333-2400

3% em relação à semana ime-
diatamente anterior. A farinha 
crua teve reajuste de 1% e foi 
negociada por R$ 142,00 a saca 
de 50 quilos.

BANANA E FEIJÃO
O boletim destaca, ainda, 

a comercialização de banana 
nas unidades da Ceasa - PR 
em 2021. A fruta foi a primeira 
em quantidades negociadas e 
a segunda em valores. As 77,9 
mil toneladas movimentaram 
R$ 179,9 milhões, com preço 
médio de R$ 2,31. No total, a 
Ceasa transacionou 584,4 mil 
toneladas de frutas, com giro 
financeiro de R$ 1,7 bilhão.

A colheita da primeira safra 
de feijão 2021/22 já se encer-
rou. O Paraná cultivou 141 mil 
hectares e produziu 185 mil 
toneladas, volume 33% infe-
rior ao previsto inicialmente 
em razão da estiagem. Para a 
segunda safra, a estimativa é 
de 272 mil hectares e produção 
de 537 mil toneladas.

SOJA, MILHO E TRIGO
O documento do Deral 

destaca o avanço considerá-
vel na colheita de soja, que 
atingiu 68% da área plantada 
neste ciclo, ou 3,8 milhões de 
hectares. Isso representa 10 
pontos percentuais acima do 
que estava colhido na mesma 
época na safra anterior.

O milho também foi favore-
cido pelas condições climáti-
cas e o plantio atingiu 87% da 
área estimada de 2,6 milhões 
de hectares para a segunda 
safra 2021/22, a maior da his-
tória. Já a colheita do grão de 
primeira safra alcançou 75%, 

com ritmo mais lento exata-
mente por estar no final.

Sobre o trigo, o registro 
fica nos preços praticados. 
Na última semana, atingiu no 
Paraná, em média, o valor de 
R$ 1.955 pago pelos moinhos, 
com valorização de 14% em 
relação ao que era praticado 
em fevereiro. Na ponta da 
venda, os moinhos recebem R$ 
152,72, em média, pelo saco de 
50 quilos de farinha especial, 
aumento de 4% em relação ao 
mês passado.

CARNES
Ao tratar suínos, bovinos 

e aves, os analistas do Deral 
recorrem à pesquisa divulgada 
pelo IBGE nesta semana sobre 
o volume de abates feitos no 
Brasil em 2021. Em relação 
aos suínos, o aumento brasi-
leiro e o paranaense ficou em 
9%, refletindo maior exporta-
ção e maior consumo interno. 
Na avicultura também houve 
aumento de abates e o Paraná 
se consolidou como principal 
produtor dessa proteína no País. 
O aumento foi de 3,4% em aba-
tes e de 8,1% em toneladas de 
carnes produzidas no Estado. 
Dessa forma, o Paraná foi res-
ponsável por 33,4% do total de 
carne de frango do País.

Na bovinocultura, ao con-
trário, houve redução de 16% 
no abate no Paraná em rela-
ção a 2020. Com isso, a produ-
ção de carne bovina caiu 14% 
no Estado. Foram produzidas 
308,7 mil toneladas em 2021, 
com participação de 4% no 
volume nacional. No Brasil, a 
produção alcançou 7,4 milhões 
de toneladas.

Clima favorece retomada da 
colheita de mandioca no PR
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 A Transitar está realizando 
mais uma ação por meio do 
Projeto Rua Segura, agora 
envolvendo toda a comuni-
dade escolar. Com aulas teó-
ricas e práticas ministradas 
pela equipe de Educação e 
Cidadania junto com agen-
tes de trânsito, os estudantes 
aprimoram conhecimentos 
acerca de uma boa convivên-
cia e comportamento seguro 
na via pública. Nesta semana, 
a ação ocorre na Escola Muni-
cipal Artur Carlos Sartori, no 
Bairro Santa Felicidade, e na 
próxima semana segue para 
a Escola Municipal Jusce-
lino Kubitscheck, do Bairro  
São Cristóvão.

A equipe do projeto tra-
balha com todas as turmas 
da escola. Primeiro há uma 

explanação teórica sobre o 
significado da sinalização 
horizontal e vertical que 
existe no entorno da escola. 
Fala-se sobre como fazer a 
travessia segura na faixa de 
pedestres; explica-se as nor-
mas para transitar no banco 
da frente, como usar o cinto 
de segurança e assento de ele-
vação ou cadeirinha e da obri-
gatoriedade e importância do 
capacete, além de enfatizar 
o respeito ao próximo, entre 
outras normas pertinentes e 
esclarecer dúvidas dos peque-
nos. Em seguida, acontece a 
aula prática na via.

Luciane de Moura, encar-
regada do Setor de Educa-
ção e Cidadania da Transitar, 
disse que o objetivo é dar 
significação ao conteúdo, 

de maneira que os peque-
nos vivenciem toda a teoria 
e possam, além de ter conhe-
cimento para proteção na 
via pública, disseminar com 
os adultos o que aprende-
ram, sendo multiplicadores 
de boas práticas no trân-
sito. “Acreditamos que eles 
possam contribuir para uma 
mudança de mentalidade e 
realidade”, disse, lembrando 
que após esse trabalho edu-
cativo, será a vez da equipe 
de fiscalização ir ao local.

O Rua Segura envolve, além 
das crianças, pais, professores, 
trabalhadores da educação, a 
comunidade e os gestores da 
instituição escolar, de maneira 
que todos que integram o trân-
sito possam refletir hábitos e 
ampliar conhecimentos.  

Cascavel – A falta de fisca-
lização eletrônica nas ruas 
de Cascavel está com os dias 
contados. A cidade está sem a 
fiscalização eletrônica desde 
o dia 2 de dezembro do ano 
passado, depois que o contrato 
com a antiga empresa termi-
nou. Ontem (17), a Transitar 
realizou o pregão eletrônico, 
uma modalidade de licitação 
para a contratação da nova 
empresa que irá prestar o ser-
viço de implantação e manu-
tenção dos equipamentos 
eletrônicos, conhecidos como 
“radares”, além de um Centro 
de Processamento de Dados 
de Imagens e um Centro de 
Controle Operacional por um 
período de 48 meses. 

A empresa Fiscal Tecno-
logia e Automação Ltda foi 
classificada apresentando o 
menor proposto, de R$ 17,650 
milhões, um desconto de 
46,7% do valor máximo que era 
de R$ 33.098.428,80. O novo 
contrato vai contemplar os 27 
pontos que já existiam e mais 
15 novos. Serão 40 pontos de 
radares que já foram definidos, 
inclusive nas novas vias que 
foram revitalizadas. No último 
contrato eram 66 faixas moni-
toradas e essa terá 90, por um 
período de 48 meses. 

Até que os novos equipa-
mentos entrem em operação, 

a fiscalização vem ocorrendo 
por meio dos radares móveis, 
operados pelos agentes da 
Transitar.

TESTES NAS VIAS
Conforme a Transitar, o 

resultado será publicado nesta 
sexta-feira (18) no Diário Oficial 
do Município já com a convo-
cação da classificada para pró-
xima fase, que é a de realiza-
ção de testes em escala real, 
ou seja, a amostra dos equi-
pamentos. A empresa deverá 
realizar a instalação dos equi-
pamentos e o teste em escala 
real. Sendo aprovada nessa 
etapa, a empresa deverá apre-
sentar a documentação para 
habilitação e, cumprindo as 
regras do edital, ou seja, aten-
dendo todas as especificações, 
ocorre a homologação e assi-
natura do contrato para, em 
seguida, a instalação final e 
operação do sistema.

Para os testes em escala 
real, que irão avaliar as amos-
tras dos equipamentos, foram 
definidos quatro locais a par-
tir de estudos e estatísticas de 
trânsito da Transitar que apon-
taram excesso de velocidade e 
altos índices de acidentes. Os 
equipamentos serão instala-
dos na Avenida das Pombas, 
Na Rua Adolfo Garcia, Rua Itália 
e Avenida Brasil, cruzamento 

Radares: licitação define empresa
que fará teste com equipamentos

com a Rua Erechim. Durante 
a fase de aferição e avalia-
ção dos equipamentos, não 
haverá aplicação de multas. 
Os demais pontos de instala-
ção serão definidos com base 
nos estudos técnicos que 
foram desenvolvidos pela 
Transitar, e serão divulga-
dos com até cinco dias úteis 
após a homologação do pro-
cesso licitatório.

SEMÁFOROS 
A Transitar ainda aguarda 

a entrega dos chips da 

empresa que venceu a lici-
tação para restabelecer o 
sistema de sincronismo dos 
semáforos da cidade. A lici-
tação para o fornecimento 
de dados ocorreu no dia 23 
de fevereiro e o processo se 
encontra em fase de assina-
tura dos contratos. O valor do 
pregão, para 12 meses, finali-
zou em R$ 11.400,00. A “Onda 
Verde” só voltará a normali-
dade após a conclusão desta 
etapa e a reconfiguração dos 
equipamentos com o servidor 
para retorno do sincronismo.

Para que o sistema seja 
acionado são instalados chips 
nos equipamentos (os mesmos 
dos celulares), os quais depen-
dem do sinal de telefonia 
móvel para fazer a comunica-
ção com a central da engenha-
ria de trânsito. Essa comunica-
ção foi afetada em 171 (71%) 
dos 241 semáforos. O restante, 
71 equipamentos, distribuídos 
nas ruas Rio Grande do Sul, 
São Paulo e Paraná e na Ave-
nida Carlos Gomes, conta com 
comunicação por cabo e está 
em funcionamento.

Sincronia dos semáforos aguarda assinatura de contrato; 
radares teve pregão eletrônico realizado ontem

SECOM/CASCAVEL

SECOM/CASCAVEL

Rua Segura: crianças aprendem a conviver no trânsito
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Foz do Iguaçu - Integração e 
eficiência aduaneira, desenvol-
vimento de diferentes modais 
de transporte e consolidação 
de novas rotas foram as prin-
cipais demandas apresentadas 
por empresários e lideranças 
das Três Fronteiras ao ministro 
João Carlos Parkinson de Cas-
tro, da carreira diplomática do 
Ministério das Relações Exte-
riores. A autoridade federal 
participou de reunião em Foz 
do Iguaçu na quarta-feira (16).

O diplomata ouviu e recebeu 
demandas do setor produtivo e 
da sociedade civil organizada, 

que serão levadas à análise no 
âmbito do governo central, e 
compartilhou experiências de 
êxito em transporte, armazena-
mento e infraestrutura. O encon-
tro faz parte dos trabalhos de 
organização do Fórum Interna-
cional de Logística Multimodal 
Sustentável (FILMS), evento com 
patrocínio da Itaipu Binacional 
que acontecerá no município de 
11 a 14 de maio.

O ministro afirmou que 
logística é fator decisivo para 
a competividade de produtos e 
empresas, destacou as poten-
cialidades da região e falou da 

importância de medidas para 
manter fluido o trânsito de 
moradores, turistas e mercado-
rias na fronteira trinacional. Ele 
também enfatizou a relevân-
cia do Fórum Internacional de 
Logística para reunir os países 
do Cone Sul a fim de identificar 
oportunidades de negócios e 
propor ações conjuntas.

“O Paraná, particularmente 
a Região Oeste, tem um enorme 
potencial produtivo”, sublinhou 
João Carlos Parkinson de Cas-
tro. “É preciso uma integração 
mais eficiente com o Paraguai, 
inclusive com a possibilidade de 

conexão ferroviária com Argen-
tina e Chile, de modo a chegar 
no Oceano Pacífico”, avaliou. 
Ele defendeu a adoção de “prá-
ticas modernas de controle 
fronteiriço” para agilizar e 
desburocratizar o transpasse 
nas Três Fronteiras.

DESENVOLVIMENTO
De acordo com Danilo 

Vendruscolo, coordenador 
do FILMS, a qualidade e a efi-
ciência logísticas são ainda 
mais decisivas para o Oeste 
e a fronteira ao se considerar 
que essa área geográfica fica 

longe dos portos e dos gran-
des centros consumidores. “O 
que pretendemos com o fórum 
é avançar das ações pontuais 
de governos – que são impor-
tantes, mas às vezes insuficien-
tes – para políticas de Estado. 
Está em nossas mãos o desa-
fio de nos unirmos em torno de 
pautas macro para fomentar o 
desenvolvimento em toda a 
região”, enfatizou. “A Itaipu 
Binacional está tirando do 
papel obras estruturantes que 
esperávamos há três décadas. 
Nosso papel é fazer bom uso 
delas”, disse Danilo.  

Cascavel - A Ferroeste (Estrada 
de Ferro Paraná S/A), empresa 
pública que administra o tre-
cho ferroviário entre Cascavel 
e Guara, divulgou os resulta-
dos consolidados da empresa 
no triênio 2019-2021. O desta-
que é o lucro registrado nesses 
três anos, os primeiros da his-
tória da companhia. Em 2019, 
a empresa teve lucro operacio-
nal de R$ 450 mil. O valor tri-
plicou em 2020, chegando a R$ 
1,4 milhão, e, no ano passado, 
quase quadruplicou, alcan-
çando R$ 5,44 milhões.

O relatório com os resulta-
dos foi entregue ao governador 
Ratinho Junior pelo diretor-
-presidente da Ferroeste, André 
Gonçalves, durante uma con-
versa sobre os novos projetos da 
companhia. “É uma conquista 
história para a Ferroeste e que 
mostra que estamos no caminho 
certo, com uma gestão profissio-
nal. Reorganizamos a máquina 
pública e nos tornamos muito 
mais eficientes para o setor pro-
dutivo”, disse o governador.

Gonçalves creditou o bom 
desempenho da companhia a 

planejamento e gestão. No ano 
passado, por exemplo, o desem-
penho na movimentação foi 
13% superior a 2020. “Melho-
ramos os indicativos em todas 
as frentes, o que se traduziu 
num resultado financeiro cada 
vez mais positivo”, disse. Em 
três anos, a empresa conseguiu 
aumentar em 37,65% o número 
de contêineres transportados 
em 37,7% volume de grãos 
transportados. O documento 
também aponta os investimen-
tos feitos no período. 

Foram mais de R$ 10 
milhões em obras, reforma de 
locomotivas e vagões, em sis-
temas de segurança e equipa-
mentos. Outros R$ 8,1 milhões 
serão aplicados neste ano. Os 
investimentos resultaram em 
ganho de tempo, segurança e 
performance. Os custos ope-
racionais caíram 35% em três 
anos, enquanto o índice de 
incidentes ferroviários foi redu-
zido em 50%. 

A segurança aumentou gra-
ças a instalação de computado-
res de bordo nas locomotivas, 
além de detectores de barreira 

Ferroeste tem lucro histórico no 
triênio; em 2021 foram R$ 5,4 mi

em pontos críticos. “Hoje a Fer-
roeste é considerada uma das 
ferrovias mais seguras do País”, 
relatou Gonçalves.

CORREDOR LOGÍSTICO
Para o governador Ratinho 

Junior, o projeto da Nova Fer-
roeste, que foi um dos desta-
ques da 26ª edição da Inter-
modal South America, na 
terça-feira (15), em São Paulo, 
deve alavancar ainda mais a 
movimentação pelos trilhos e 
será fundamental para a eco-
nomia do Estado.  A Nova Fer-
roeste vai ligar Maracaju, no 
Mato Grosso do Sul, ao Porto 
de Paranaguá, ampliando e 

modernizando o trecho já exis-
tente entre Cascavel e Guara-
puava. Será um novo corredor 
logístico, com capacidade para 
transportar já no primeiro ano 
de concessão 38 milhões de 
toneladas. A previsão é que a 
nova linha férrea de 1.304 qui-
lômetros de extensão seja res-
ponsável por transportar 70% 
dos contêineres de frangos e 
suínos do Brasil.

O projeto também se des-
taca por seu mínimo impacto 
ambiental. O traçado foi prio-
rizado em áreas sem vegeta-
ção. Na Serra do Mar, o dese-
nho da ferrovia inclui túneis 
e pontes, que causam menor 

impacto ambiental se compa-
rado às técnicas de terrapla-
nagem. Serão 10 túneis (total 
de 7,9 quilômetros), 25 viadu-
tos e quatro pontes (que jun-
tos somam 16,4 quilômetros), 
além de dispositivos de passa-
gem de fauna para evitar aci-
dentes com animais.

“O Governo do Estado já 
investiu R$ 40 milhões nos 
estudos deste projeto. Será a 
segunda maior ferrovia do País, 
atrás apenas da malha paulista”, 
disse Ratinho Junior.  A Nova 
Ferroeste deve ir a leilão na 
Bolsa de Valores ainda neste pri-
meiro semestre. O investimento 
estimado é de R$ 29,4 bilhões.

AEN

Três Fronteiras: Ministro debate soluções para a logística em Foz
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Brasília - Até 15 de dezembro, 
cada trabalhador poderá sacar 
até R$ 1 mil de suas contas do 
FGTS (Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço). A medida 
beneficiará 42 milhões de 
pessoas e deverá injetar R$ 
30 bilhões na economia caso 
todos os trabalhadores reti-
rem o dinheiro.  A autorização 
para a nova rodada de saques 
do FGTS consta de medida pro-
visória assinada ontem (17) 
pelo presidente Jair Bolsonaro. 
Segundo o Ministério do Tra-
balho e Previdência, o saque 
tem como objetivo diminuir o 
comprometimento de renda e 
o endividamento das famílias 
por causa da crise sanitária 
provocada pela covid-19.

Segundo o presidente da 
Caixa Econômica Federal, 
Pedro Guimarães, o calendá-
rio de saques começa em 20 
de abril e vai até 15 de junho. 
O dinheiro ficará disponível até 
15 de dezembro, quando vol-
tará para a conta vinculada do 

FGTS. Pedro Guimarães tam-
bém informou que o paga-
mento ocorrerá por meio do 
aplicativo Caixa Tem, usado 
para o pagamento de benefí-
cios sociais e trabalhistas nos 
últimos anos. O dinheiro será 
depositado numa conta pou-
pança digital, podendo ser 
transferido posteriormente 
para uma conta-corrente por 
meio do celular.

O Ministério do Traba-
lho e Previdência informa 
que as demais possibilida-
des legais de movimentação 
dos recursos do FGTS conti-
nuam válidas. O fundo pode 
ser sacado nos seguintes 
casos: despedida sem justa 
causa, extinção da empresa, 
aposentadoria, falecimento 
do trabalhador, pagamento 
de prestações do financia-
mento habitacional conce-
dido pelo SFH (Sistema Finan-
ceiro de Habitação) a pessoas 
com idade igual ou supe-
rior a setenta anos, além de 

doenças graves definidas em lei.

PATRIMÔNIO
De acordo com a pasta, o 

valor do saque não comprome-
terá a saúde financeira do FGTS 
nem reduzirá o apoio aos inves-
timentos em habitação, sanea-
mento e infraestrutura realiza-
dos com recursos do fundo. O 
governo apresentou números 
para justificar a medida.

Em novembro do ano pas-
sado, segundo o balanço mais 
recente, o fundo tinha R$ 105 
bilhões em patrimônio líquido 
(diferença entre ativos e todas 
as obrigações). Desse total, R$ 
29 bilhões estão como saldo 
de disponibilidade e podem 
ser sacados. Ao considerar 
as entradas e saídas mensais 
de recursos, sobrariam R$ 6,4 
bilhões caso todos os trabalha-
dores façam o saque.

Segundo o governo, o 
fluxo projetado de saques não 
prejudica a manutenção da 
reserva técnica requerida. Esse 

mecanismo determina que o 
total em aplicações em títulos 
públicos federais de médio e 
longo prazos se mantenha em 
valor superior aos saques ocor-
ridos nos três meses imediata-
mente anteriores.

LIMITE
Cada trabalhador poderá 

retirar até R$ 1 mil, indepen-
dentemente do número de 
contas que tenha. A Caixa 
esclareceu que quem anteci-
pou o saque aniversário do 
FGTS e ficou com o valor blo-
queado na conta não poderá 
retirar o valor. Isso porque 
a nova rodada de saques só 
poderá ser feita para contas 
com recursos liberados.

Assim como nas últimas 
rodadas, o calendário de paga-
mento foi definido com base 
no mês de nascimento do tra-
balhador. A partir da data da 
liberação na conta poupança 
digital, os recursos poderão ser 
retirados até 15 de dezembro.  

Brasília - Microempreende-
dores individuais (MEIs) e tra-
balhadores informais terão 
acesso a uma nova modali-
dade de microcrédito lançada 
nesta quinta-feira (17) pelo 
governo federal. O programa 
Microcrédito Digital para 
Empreendedores - SIM Digital 
consta em MP (Medida Provi-
sória) assinada pelo presidente 
Jair Bolsonaro, durante ceri-
mônia no Palácio do Planalto. 
Idealizado pelo Ministério do 
Trabalho e Previdência, a ini-
ciativa pode alcançar cerca de 
4,5 milhões de trabalhadores, 

entre pessoas físicas e MEIs.
O crédito será de até R$ 1 

mil para pessoa física e até R$ 3 
mil para pessoa jurídica (MEI). 
No caso da pessoa física, a 
taxa de juros será de 1,95% ao 
mês e o empréstimo poderá 
ser dividido em 24 parcelas. 
O crédito para o MEI terá juros 
de 1,99% ao mês, também com 
quitação em até 24 parcelas. 
Somente pessoas jurídicas 
com atividade produtiva com 
receita bruta anual de até R$ 
360 mil poderão participar. 

Segundo o presidente da 
Caixa Econômica Federal, 

Pedro Guimarães, a nova 
modalidade estará disponível 
a partir do dia 28 de março 
e as pessoas físicas poderão 
contratar o empréstimo dire-
tamente pelo aplicativo Caixa 
Tem. Mesmo as pessoas que 
estejam com nome negativado 
para crédito poderão participar 
do programa. O banco estatal 
será o principal agente finan-
ceiro do SIM Digital.

No caso dos MEIs, ini-
cialmente, a contratação de 
empréstimo só poderá ser 
feita nas agências da Caixa, de 
forma presencial. A expectativa 

que, posteriormente, o crédito 
também possa ser contratado 
de forma totalmente digital.

De acordo com o governo, o 
programa não tem impacto fis-
cal e utilizará R$ 3 bilhões em 
recursos do FGTS para aquisi-
ção de cotas do FGM (Fundo 
Garantidor de Microfinanças) 
como forma de mitigar os ris-
cos das operações.   A nova 
modalidade é voltada para 
pessoas sem histórico credití-
cio e que, por isso, têm dificul-
dade de obter financiamento 
em bancos e instituições finan-
ceiras convencionais. 

Brasília - O dólar caiu pelo 
segundo dia consecutivo 
após os Bancos Centrais do 
Brasil e dos Estados Uni-
dos aumentarem os juros 
básicos. A bolsa de valores 
acompanhou os mercados 
internacionais e fechou em 
forte alta, apesar da queda 
nos papéis da Petrobras. O 
dólar comercial encerrou a 
quinta-feira (17) vendido a 
R$ 5,034, com recuo de R$ 
0,059 (-1,16%). A cotação 
chegou a operar em leve alta 
durante a manhã, mas con-
solidou a queda a partir das 
11h30, até fechar próxima 
das mínimas do dia.

Nos últimos dois dias, 
a moeda norte-americana 
acumula queda de R$ 0,11. 
Na terça-feira (15), a divisa 
tinha fechado em R$ 5,15 
em meio à correção de preço 
das commodities (bens pri-
mários com cotação inter-
nacional). As expectati-
vas quanto às reuniões do 
Federal Reserve (Fed, Banco 
Central norte-americano) e 
do Comitê de Política Mone-
tária (Copom) do Banco 
Central brasileiro também 
tinham criado instabilidade 
no início da semana.

No mercado de ações, 
o dia também foi marcado 
pelo otimismo. O índice 
Ibovespa, da B3, fechou 
aos 113.076 pontos, com 
alta de 1,77%. Influenciado 
pelo maior apetite interna-
cional ao risco, o indicador 
retomou os níveis de uma 
semana atrás, quanto tam-
bém estava na faixa dos 113 
mil pontos.

Trabalhadores poderão sacar 
até R$ 1 mil de contas do FGTS

Microcrédito: Empreendedores terão até R$ 3 mil

Dólar cai para
R$ 5,03 após 
juros definidos
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Palavras cruzadas

Logo cedo, vai ser mais fácil resolver qualquer 
pendência que envolva a casa ou a família. De-
pois, a Lua brilha em seu paraíso astral e você vai 
receber ótimas energias astrais para tudo o que 
estiver pensando em fazer! Que tal aproveitar a 
maré de sorte e preencher uns volantes de loteria?

Você começa o dia esbanjando energia e boas 
ideias para encher o bolso, anote tudo para co-
locar em prática no momento mais favorável. A 
manhã promete ser animada, especialmente se 
explorar sua habilidade de comunicação e se 
aproximar dos colegas, conquistar clientes, am-
pliar sua área de atuação. No final, elas serão po-
sitivas, confia!

A entrada da Lua em Libra nesta sexta promete turbi-
nar sua habilidade para lidar com dinheiro. É amém 
que fala? Bora lá agarrar qualquer chance de serviço 
extra para dar uma reforçada no seu orçamento.

Você vai fechar a semana com o astral lá em cima, 
graças à Lua que está de mudança para Libra nesta 
manhã. O seu lado animado e aventureiro vai dar 
as cartas, e ainda deve sobrar motivação para cui-
dar de tarefas e serviços que podem ser feitos com 
a colaboração de outras pessoas.

Sextou, meu bem, e mudanças e reviravoltas devem 
marcar o dia. Embora as coisas possam ficar meio 
tumultuadas em alguns momentos, não há motivo 
para se estressar. As estrelas protegem seus interes-
ses e sinalizam que, no final das contas, você tem 
tudo para se dar bem com essas transformações.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 18 de março são do signo de Peixes com a personalidade de Gêmeos. Possuem 
inteligência privilegiada e um raciocínio rápido e preciso. São espertos e de grande capaci-
dade mental. Em geral aprendem com facilidade, tudo o que se lhes ensinam. Seu número 
principal é o 30, formado de 3, símbolo de Júpiter e de zero. Júpiter que é inteligente, expan-
sivo e versátil, persuasivo, com grande capacidade para argumentar e convencer, desviar e 
trabalhar de acordo com os próprios interesses. Leva à duplicidade na profissão, no trabalho, 
assim como nas relações sentimentais.

Horóscopo nascido em 18 de março

Se precisa trocar ideias com alguém, é melhor fa-
zer isso bem cedinho. É que, ainda pela manhã, a 
Lua entra em seu inferno astral e pode diminuir o 
seu ritmo em alguns momentos nesta sexta. A boa 
notícia é que sua intuição segue a mil por hora.

No que depender da Lua, seu lado mais protetor e 
caseiro vai crescer nesta sexta. Reserve um tem-
pinho para botar ordem na bagunça, fazer aquela 
limpa nos armários e se desfazer de tudo o que 
não usa mais.

Se acordou com uns palpites e está pensando em 
fazer uma fezinha, é melhor correr e cuidar disso 
bem cedo, quando a sorte sorri para você. De-
pois, a Lua ingressa em Libra e o seu foco deve 
se mudar para assuntos mais práticos do cotidia-
no. Você vai encarar as coisas com bom-senso e 
pode dar conta de tarefas do dia a dia hoje.

Sextou, meu bem, e você acorda com um pique 
enorme para mergulhar no serviço e cuidar daque-
las tarefas mais chatinhas logo cedo. Depois, com 
a Lua em Libra, são os relacionamentos que pro-
metem ganhar destaque ao longo do dia: ao invés 
de agir de maneira mais isolada no serviço, a dica 
é priorizar tudo o que pode ser feito em parceria.

A Lua desembarca em seu signo pela manhã. O 
que isso quer dizer? Significa que sextou mais 
cedo pra você! Mas embora o dia siga animado 
e sem grandes tretas, também não dá pra relaxar 
totalmente e deixar as coisas se resolverem so-
zinhas. O trabalho precisa de concentração e, à 
tarde, alguém da família pode dar uma mãozinha.

Sextou, Sagita, e com a Lua incentivando seu lado 
sociável, tudo indica que você vai curtir bons mo-
mentos com os amigos. Mas como nada é perfeito 
nessa vida, bora lá cuidar das suas responsabilida-
des primeiro, valeu? Cuide também da sua saúde.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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CACH

PAULORONAI
SAMAC
SENSORIAL

HEADRAPE
DEMINENTE

FIOSASAD
SOPITLCUE

MNIUTC
LOCOMOTIVA

REPLSIM
CALCEDONIA
FLUORIRAR

LIRTIÃ
VALORIZADO

Persona
non grata
em car-
gueiros

Livro de re-
gistro dos 
brasões da

nobreza

Edwin Al-
drin, as-
tronauta
dos EUA

Letra ex-
cessiva

no
mitacismo

Filme 
de Akira

Kurosawa
(1985)

Formato
da Lua, na
bandeira

turca

Um dos
pilares da

cultura
hip-hop

O navio
das Gran-
des Nave-

gações

Compõem
a teia de
aranha

Que se
destaca

por sua im-
portância

(?) de
pele: seca,
normal e
oleosa

Status do
Brasil, de
1822 a
1889

Veículo
conduzido
pelo ma-
quinista

Unidade 
básica dos
seres vi-

vos (Biol.)

(?)
fashioned, 
copo para

uísque 

Variedade 
criptocris-
talina de
quartzo

Parte
inicial da
viagem
turística

Disposi-
ção de

sofás em
módulos

Jargão
habitual

na fala do
gaúcho

Clássico prato da
culinária alagoana

Espadas, ouros,
copas e paus

Tradutor e ensaísta
brasileiro
de origem
húngara

Conduta
de chefes que fere a
dignidade do subor-
dinado, no trabalho 

Cabeça,
em inglês

A
percepção

através
dos

sentidos 

Aditivo da água enca-
nada, que evitaria a
formação da cárie
Condição do atleta
recém- 

convoca-
do para a
seleção 

Interjeição
típica do
carioca
Tostar

Triste, em
inglês
Cortar,

em inglês

Eu e 
(?): nós
7, em

romanos

Advérbio
afirmativo
Árvore or-
namental

Plural
(abrev.)
Cobalto

(símbolo)

Raiva;
cólera

Dígrafo de
"erro"

3/cut — old — sad. 4/head. 6/tisnar. 8/armorial.
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C A C
A L T E R A Ç Ã O

T R A N S I T O M
R V A C E I T E

T A R O O R N A R
O P A C O R O T A

A D BO T O X V
S T O N E S I I I

O A E L E D D
T E N R A I A T E

P A I V A V O O
U N O B R E T

P L AC A E L AM E
G J O C A L C
A U D I E N C I A

U

Pragas
comuns

em
cachorros

Cultivado;
arado

Alimentar-
se 

O mesmo
que subs-
tituição

(?)
Werneck,

atriz

Esteja de
acordo

com 

Coleção
de fitas de

vídeo

Sinal 
da vitória

The
Rolling

(?), banda
de rock

(?) marra:
à força
(bras.)

Viagem 
de avião

Saudação
breve e
jovial

Tecido
metálico

de
fantasias

Identi-
ficação do

veículo
Vazia por

dentro

É medida
pelo Ibope

Movimento
de veículos

Baralho
cigano

Tratamento
para rugas

Orifício
do nariz

Enfeitar
Instru-

mento de
sopro

Que não
tem brilho

Antônio 
Dias, pintor

Digno;
generoso
Fruto com
castanha

Barco de
regatas

Conteúdo 
da cartilha

Consoantes
de "laca"
Vitamina
da laranja

Relativo
a ele
Estou
(pop.) 

O ácido presente
na urina

Terreno
nivelado

Material 
de talheres

Essa, 
em espanhol

Caminho
Instância
superior
ao TRE

O pai da
mãe

3, em
romanos 
Profeta
bíblico

Forma da
ferradura

Mole;
macia
Juliana
(?), atriz 

de "A Força
do Querer"

Sucede 
ao "S"
País

africano 

3/esa. 5/tenra. 6/stones. 7/lavrado. 8/trânsito.

A Lua vai se mudar para o ponto mais alto do seu 
Horóscopo logo cedo e seu lado ambicioso vai tomar 
conta. Aproveite para dar um up na sua imagem, fazer 
algumas compras e se cuidar melhor, se sobrar um 
tempinho. É hora de mostrar o quanto pode ser res-
ponsável, assumir novos desafios e botar em prática 
qualquer ideia para ganhar um dinheiro.

33º Encontro dos Pioneiros com almoço e celebrações
Toledo - A Secretaria Municipal da Cul-
tura definiu ontem (16) a programação do 
33º Encontro dos Pioneiros, um conjunto 
de eventos alusivos ao Dia do Pioneiro, 
celebrado em 27 de março. Foi nesta data 
que, em 1946, chegou o primeiro grupo 
de famílias em Toledo por intermédio do 
projeto de ocupação territorial estrutu-
rado pela Industrial Madeireira Coloni-
zadora Rio Paraná S/A (Maripá). 

Por ocasião dos 76 anos deste marco 
histórico, haverá celebrações no dia 27, 
de missa na Catedral Cristo Rei às 8h e 
de culto na Igreja do Sino às 9h - uma 

homenagem a católicos e luteranos, 
grupos religiosos predominantes entre 
os pioneiros. A parte festiva está reser-
vada para o dia 31, no Clube Toledão, 
com recepção aos convidados às 9h30, 
apresentações artísticas a partir das 10h, 
solenidade às 11h e almoço às 12h.

Este evento é aberto a pioneiros que 
chegaram a Toledo até 1954. Estes ou 
seus familiares podem retirar os con-
vites no Museu Histórico Willy Barth. 
Para mais informações, basta ligar, em 
horário comercial, para os telefones 
(45) 3055-8718/3277-3590.
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O 32º encontro foi realizada em 2019, com uma pausa em 2020 e 2021 por conta da pandemia
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 Foz do Iguaçu - Atrativo turís-
tico mais visitado do lado bra-
sileiro da fronteira, o Parque 
Nacional do Iguaçu terá funcio-
namento diferenciado neste 
domingo (20), em razão da 
13ª Meia Maratona das Cata-
ratas e Desafio 8km. As dispu-
tas esportivas estarão concen-
tradas no período da manhã. 
O turismo será retomado ao 
meio-dia, com todas as opções 
de passeios.

Para os mais de quatro 
mil participantes da 13ª Meia 
Maratona das Cataratas e 
Desafio 8km, vindos de todas 
as partes do Brasil (24 estados 
e Distrito Federal) e países 

Saquarema (RJ) - A Seleção 
Paranaense Sub-17 feminina 
foi uma das equipes prota-
gonistas do CBS (Campeo-
nato Brasileiro de Seleções), 
Divisão Especial, competição 
realizada no CDV (Centro de 
Desenvolvimento de Voleibol), 
em Saquarema (RJ). Com uma 
participação quase perfeita, 
o time paranaense venceu 
cinco confrontos e perdeu 
apenas um, na final, contra 
Santa Catarina, resultado que 
deixou o Paraná na segunda 
colocação nacional.

Após um longo processo 
de preparação em Curitiba, a 
Seleção, comandada pelo téc-
nico Nando Leão, embarcou 
para o Rio de Janeiro no dia 
7 de março, um dia antes do 
início do CBS. Na estreia, vitó-
ria por 3 sets a 0 contra Minas 
Gerais. Embalado, o Paraná 
fez uma excelente campanha 
na primeira fase e terminou 

PR é vice-campeão 
nacional no vôlei
feminino Sub-17

invicto, o único dos dois gru-
pos. Foram quatro jogos dis-
putados, todos com vitória 
paranaense, e apenas um set 
perdido, contra Santa Catarina.

Na semifinal, duelo difícil 
contra as donas da casa que, 
além da qualidade, contavam 
com o apoio da torcida. Mas 
isso não foi o suficiente para 
diminuir o ritmo paranaense. 
Com um ótimo desempenho, 
o Paraná garantiu vaga à final 
após vencer tranquilamente 

o jogo por 3 sets a 0 (25/19, 
25/22 e 25/12). Na outra semi, 
Santa Catarina venceu São 
Paulo por 3 a 2.

A final, como esperado, não 
foi nada fácil. Além da força do 
adversário, o nervosismo tam-
bém resolveu jogar contra. Em 
uma partida de altos e baixos, 
o Paraná foi superado por 
Santa Catarina por 3 sets a 1 
(25/14, 21/21, 21/25 e 21/25) e 
terminou a competição como 
vice-campeão.

Rio de Janeiro - Uma batida 
diferente invadiu o Centro 
de Treinamento do Comitê 
Olímpico do Brasil (COB), no 
Rio de Janeiro, nos últimos 
nove dias com a presença da 
Seleção Brasileira de brea-
king. Com treinamentos, 
avaliações, palestras e, claro, 
muita dança, os 12 bboys e 
bgirls convocados pelo Con-
selho Nacional de Dança Des-
portiva (CNDD) puderam usu-
fruir de todos os serviços de 
ponta oferecidos pelo COB 
para dar o pontapé inicial 
na preparação rumo a Paris 
2024. Nos primeiros dias, os 
atletas da equipe nacional 
de breaking foram subme-
tidos a uma bateria de ava-
liações médicas, funcionais 
e exames com os profissio-
nais das áreas multidiscipli-
nares do Laboratório Olím-
pico do COB. 

“É tudo muito novo para a 
gente, mas foi uma experiên-
cia muito produtiva. Ficamos 

muito impressionados com 
a estrutura e o suporte do 
COB. Acredito que isso vá 
nos ajudar a chegar muito 
longe e preparados para os 
Jogos Olímpicos de Tóquio, 
que é o nosso foco”, afirmou 
a bgirl Nathana Venâncio, 
de 30 anos. 

Esta foi a primeira vez 
que uma equipe brasileira de 
breaking se reuniu para um 
período de treinamento. Por 
se tratar de uma modalidade 
individual, a oportunidade 
foi aproveitada ao máximo 
por todos os atletas. “Esse é 
um momento histórico para 
nossa modalidade. Já ima-
ginava que o CT teria uma 
estrutura de alto nível e pre-
cisávamos disso para evoluir. 
Tivemos contato aqui com 
diversas novidades que serão 
super benéficas para a nossa 
dança”, elogiou o bboy pau-
lista Luan San, que no último 
Campeonato Mundial ficou 
na quarta colocação.

PREPARE O CARRINHO!
Na tarde de ontem (17), a FMEC (Fundação 
Municipal de Esporte e Cultura) repassou à 
organização do evento os troféus para os 
primeiros colocados. Haverá premiação para 
os três primeiros colocados de cada categoria 
(Livre, Simples, Grid e Juvenil). A competição 
terá pelo menos 50 pilotos que já se inscreveram 
para as disputas que começam a partir das 8h e 
são válidas para a primeira fase do Campeonato 
Paranaense de Rolimã. São esperados cerca 
de 3 mil pessoas no entorno da Rua Europa. 
A chegada acontece no Ecopark Morumbi.

 DIVULGAÇÃO/FPV

Meia Maratona altera rotina do PNI
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como Argentina, Paraguai e 
Estados Unidos, o domingo 
começará bem cedinho. A pre-
visão é de tempo fresco, ideal 
para a prática do esporte.

Já às 5h30, o estaciona-
mento estará aberto para a 
chegada dos primeiros veícu-
los. O transporte dos atletas até 
o ponto de partida começará às 
6h. A largada será às 8h30, com 
três horas de tempo-limite. A 
premiação aos vencedores está 
marcada para as 10h30, hora em 
que também terá início o trans-
porte de retorno ao Centro de 
Visitantes.

Os dois trajetos (21km e 
8km) são totalmente dentro 

do Parque Nacional do Iguaçu, 
emoldurados pela mata nativa 
e com vistas para as Cataratas. 

  RAFAEL BELLO/COB

Novo esporte olímpico, 
o “breaking”tem período 

de treinamento no COB

Pela primeira 
vez, seleção de 

breaking treinou 
no centro de 

excelência
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PREVISÃO DO TEMPO

Sexta 18/3/2022
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

08 08 04 06 07 03 06

Super Sete concurso: 220C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2287Lotomania

58.676
09.374
33.251
30.407
27.517

06 25 26 27 30 58 73 
CRB-AL

03 07 37 63 68 

MAIO

09 13 18 19 21 22 25

concurso: 5805

11 16 31 37 42 51

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

CRESCENTE
09/04 - 03h48

CHEIA
18/03 - 04h20

MINGUANTE
25/03 - 02h39

NOVA
01/04- 03h27

Paranaguá
max 31
min 23

max 32
min 23

Cascavel
max 29
min 22

Foz do Iguaçu
max 30
min 26

max 30
min 21

Curitiba
max 29
min 20

FASES 
DA LUA

Sábado 19/3/2022

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Domingo 20/3/2022

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

01 09 14 21 24 29 38 42 46 49
52 54 58 59 69 70 74 81 83 90

Lotofácil concurso: 2473

Rio - Com as classificações de 
Chelsea e Villarreal, os oito 
classificados para as quartas 
de final da Liga dos Campeões 
2021/22 estão definidos. O sor-
teio dos confrontos da próxima 
fase vai ser nesta sexta-feira, às 
8h (de Brasília), em Nyon, na 

Suíça, na sede da Uefa.
Será o último sorteio desta 

temporada. Na ocasião, a 
entidade também vai definir o 
chaveamento até a final, que 
ocorre no Stade de France, 
em Saint-Dennis, na França, 
no próximo dia 28 de maio. 

Agora, não há mais restrições. 
Equipes do mesmo país e que 
estiveram no mesmo grupo 
podem se enfrentar.

Estão classificados Liver-
pool, Real Madrid, Atlético 
Madrid, Chelsea, Manchester 
City, Bayern, Benfica e Villarreal.  

Cascavel - A eliminação para o 
Tocantinópolis reduziu o calen-
dário do Cascavel e ampliou 
a pressão por um resultado 
positivo diante o Maringá, 
no domingo, para seguir no 
Paranaense. Caso contrário, 
o time ficará quase um mês 
sem atuar, até que aconteça 
a estreia na Série D. Mais que 
isso, a partida também valerá 
o calendário de 2023, já que na 
somatória de pontos, o Casca-
vel precisa de uma vitória para 
garantir as vagas nas competi-
ções nacionais. 

O time terá pouco tempo 
para se ajustar. A retomada 
dos treinos aconteceu ainda 
na cidade de Marabá (MA), de 
onde viaja na noite hoje (18) 
para Curitiba e segue direto para 

Tcheco tenta reanimar time 
para não ‘perder’ calendário

Maringá. “O jogo é nosso futuro 
no estadual e para o ano que 
vem. Infelizmente, pela logís-
tica, com pouco tempo para 
treinar. Então, será uma ques-
tão de mobilizar os jogadores 
de forma imediata”, garante  
o treinador. 

Sobre a derrota para o 
Tocantinópolis, Tcheco se disse 
envergonhado e decepcionado.  
“Entendíamos que tínhamos 
boas chances de classificação. 
Mas, a bola pune quando você 
não conclui as chances que cria. 
Sabíamos das circunstâncias do 
jogo. E também tem os méritos 
do adversário. Acho que toda 
a cobrança que estamos rece-
bendo é porque as pessoas 
sabem que podemos entregar 
resultados melhores”, finalizou. 

Cascavel – Enquanto o time 
profissional do Futebol Clube 
Cascavel tenta se manter no 
Campeonato Paranaense, 
com a partida decisiva do pró-
ximo domingo (20) contra o 
Maringá, os garotos do Sub-
20 acabaram de conhecer seus 
adversários na primeira fase 
do estadual da categoria, que 
tem início previsto para o dia 7 
de maio. Foram dois anos sem 
a realização das categorias de 
base por conta da pandemia.

O arbitral confirmou a parti-
cipação de 23 equipes que esta-
rão divididas em quatro grupos. 
Os cascavelenses, que terão 
Cristiano Ávalos como coman-
dante, ficaram no grupo D, junto 
com Paranavaí, Grêmio Maringá, 
Maringá FC e Campo Mourão. Os 
outros grupos terão: A - Athle-
tico, Andraus, Paraná Clube, Rio 
Branco e Patriotas; B - Coritiba 
FC, Independente São-Joseense, 
Iraty, Operário, Batel e Iguaçu; C 
- Apucarana Sports, Portuguesa 
Londrinense, Nacional, Cambé, 
Arapongas, Londrina e REC.

Os três melhores times de 
cada grupo avançam para a 
segunda fase, quando também 
haverá a divisão em grupos. 
Dos 12, oito avançam para a ter-
ceira fase com jogos em turno e 
returno dentro do grupo, pas-
sando os dois melhores de cada 
grupo para a semifinal.

Defesa do Tocantinópolis levou a melhor 
sobre o ataque cascavelense 

DANIEL MALUCELLI/FCC

Toledo – Pelo menos em ter-
mos de resultado o Toledo 
começou bem a sua prepara-
ção para a Divisão de Acesso 
do futebol paranaense. Na 
noite de quarta-feira, o time 
realizou o primeiro jogo-treino 
e goleou o Citvel, por 8 a 0. 

O técnico João Paulo Facco 
fez uma análise positiva do 
rendimento da equipe e da 
aplicação do sistema de jogo. 

Ele utilizou 20 jogadores ao 
longo do treinamento, alguns 
deles das categorias de base. 

A programação de treinos 
do time segue diariamente. 
Para a próxima segunda-feira, 
está programado um coletivo 
com o time sub-17 do TEC/La 
Salle, que vai disputar o esta-
dual da categoria. Já no dia 25, 
o time fará um jogo-treino con-
tra o time de Bragantina. 

Rio de Janeiro - Pela segunda 
rodada do quadrangular final 
do Sul-Americano Feminino 
Sub-17, o Brasil venceu o Para-
guai por 3 a 0, na noite desta 
quarta-feira (16), e carimbou o 
passaporte para o Mundial da 
categoria, que acontece na Índia 
durante o mês de outubro. 

Agora, a Seleção Feminina 
Sub-17 volta a campo no pró-
ximo sábado (19) para brigar 
pelo título da competição sul-
-americana diante da Colôm-
bia, a partir das 20h30 (de 

Brasília). Até aqui a Canarinho 
tem 100% de aproveitamento 
em seis jogos, marcou 32 gols 
e não sofreu nenhum. 

ADULTA
 Com a Copa América Femi-

nina 2022 no horizonte, a técnica 
Pia Sundhage convocará a sele-
ção feminina de futebol nesta 
sexta-feira (18), às 11h, na sede 
da CBF. A convocação atenderá 
os compromissos da Data Fifa de 
abril, entre os dias 4 a 12, cujos 
detalhes ainda serão divulgados.

Champions terá sorteio  das quartas-de-final

Garotada 
já pode se 
preparar

Meninas classificadas para o Mundial

 CARLOS CHIOSI

Toledo faz primeiro teste 
para a Divisão de Acesso

Toledo goleou no primeiro teste para o Acesso
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UNIVEL
Moção de Aplauso: Univel é 
homenageada pela Câmara 
de Vereadores de Cascavel

Moção de 
Aplauso, 
proposta pela 
vereadora Beth 
Leal, celebra 
os 26 anos da 
instituição

O Centro Universitário Uni-
vel completa este mês 26 anos 
de existência. E para registrar 
a data, a Câmara de Vereado-
res de Cascavel aprovou, com 
unanimidade entre os verea-
dores, uma Moção de Aplauso 
proposta pela vereadora Beth 
Leal. A sessão plenária ocorreu 
na manhã desta segunda-feira 
e foi repleta de depoimentos 
dos próprios vereadores sobre 
a importância da Univel para a 
cidade e região. 

O vice-prefeito de Cascavel 
e Reitor Renato Silva prestigiou 
o evento e se emocionou com 
a homenagem. “Agradeço pro-
fundamente esta homenagem à 
Univel e todas as belas palavras 
dirigidas a nossa querida insti-
tuição e a mim”, afirmou Renato 
Silva. “Estou muito orgulhoso do 
trabalho que fizemos. Foram 
muitos e muitos anos de dedi-
cação que, felizmente, deram 
e continuam dando muitos 
frutos. Aproveito para celebrar 
nesta mesma data o aniversá-
rio da minha querida esposa 
Ódina, que sempre esteve 
ao meu lado. Sem ela, nada 
disso seria possível”, concluiu. 
Dayane Silva, uma das filhas de 
Renato Silva e também uma das 
mantenedoras da Instituição, 
também participou da ocasião. 
“Ficamos muito honrados com 
essa homenagem. É o reco-
nhecimento da nossa busca 
constante pela excelência na 
área da educação. Temos uma 
equipe de gestores, professo-
res e colaboradores dedicados 
e apaixonados pelo que fazem. 
E esse é o resultado”. 

A vereadora proponente, 
Beth Leal, destacou a importân-
cia da Instituição para a cidade. 
“A Univel é a primeira instituição 
privada de ensino superior de 
Cascavel e é pioneira em muitos 
sentidos. É uma história cons-
truída com muita dedicação 
e perseverança. E essa Moção 
de Aplauso busca celebrar essa 
poderosa forma de transforma-
ção social que é a educação. A 

pela instituição na região Norte 
da Cidade. “O projeto dentro 
do Centro da Juventude é lou-
vável. Contribui com nossas 
crianças e adolescentes. Com 
projetos como esse, a Univel 
colabora com os bairros e com 
a população carente”. 

A vereadora Professora 
Liliam destacou que um curso 
superior aumenta a qualidade 
de vida daquele que consegue 
entrar e concluir o curso, assim 
como de todos no seu entorno. 
Amplia o repertório cultural e 
a capacidade de interlocução. 
Também facilita o acesso à tec-
nologia e profissionaliza as for-
mas de produção. Além disso, 
para ela, “A Univel é uma ale-
gria para todos nós. É uma ins-
tituição que cumpre com seu 
papel na graduação, na pós-
-graduação e, sobretudo, na 
Extensão, que chega à comu-
nidade, ou seja, a contribuição 
da Instituição ultrapassa os 
muros e vai ao encontro das 
pessoas que mais precisam”. 

O vereador Sadi Kiesel lem-
brou de uma situação que viven-
ciou enquanto cursava Direito 
na Univel. “Lembro de uma oca-
sião em que fiquei por dois déci-
mos em uma disciplina, minis-
trada pela professora Beth Leal. 
Fiz um apelo à professora e ela 
disse: ‘A Univel não mistura 
amizade com a educação’ e 
eu fiquei pelos dois décimos. 
Essa foi uma lição que ficou 

para minha vida. E a partir daí 
aprendi a respeitar ainda mais 
a instituição”. 

O vereador Celso Dal Molin 
contou que sua filha passou no 
vestibular em outras institui-
ções, mas que preferiu fazer o 
seu curso de Medicina Veteriná-
ria na Univel. “Ela passou inclu-
sive em quarto lugar na UEPG 
[Universidade Estadual de Ponta 
Grossa], mas decidiu pela Uni-
vel. Isso mostra o respaldo que 
a instituição tem perante os pró-
prios estudantes. Além disso, 
é admirável a quantidade de 
egressos que passam a ser cola-
boradores da Univel. Isso prova 
o quanto a Univel acredita nos 
profissionais que forma”. 

O vereador Rômulo Quintino 
destacou que é difícil encontrar 
uma família que não tenha um 
membro ou algum conhecido 
que não tenha passado pela 
Instituição. “A Univel está no 
coração dos cascavelenses. 
Parabéns, Renato, pelo envol-
vimento e pelo engajamento 
de sempre”. 

O vereador Sidney Mazutti 
se formou em Contabilidade 
na Univel. “A graduação trans-
formou minha vida. E agora me 
sinto muito feliz, porque minha 
filha também está fazendo Con-
tábeis na Univel”, conta ele. Além 
disso, ele ressalta que a institui-
ção permite a muitas pessoas 
realizarem o sonho de estudar. 
“Na época tínhamos apenas a 

Unioeste e muitos cursos ofe-
reciam poucas vagas. Muitos 
que não conseguiam passar 
no vestibular até desistiam de 
estudar. A Univel ampliou o 
número de vagas disponíveis 
em Cascavel e garantiu que 
muitos estudantes realizassem 
o sonho de se formar”. 

O vereador Serginho ressal-
tou a quantidade de alunos e 
ex-alunos que ocupam posições 
importantes na sociedade. “São 
sonhos que se tornam realidade. 
Aqui mesmo na Câmara, muitos 
vereadores passaram pela insti-
tuição ou possuem familiares ou 
amigos que estudarão na Univel. 
E são centenas de alunos que se 
destacam no mercado de tra-
balho. Na minha equipe estão 
três ex-alunos da Univel. Então, 
Renato, parabéns por acredi-
tar, desenvolver e investir na 
cidade”. O vereador professor 
Santello disse que se sente hon-
rado em participar da homena-
gem. “A Univel sempre foi muito 
acessível, através do professor 
Nilton Ferreira [Diretor de Desen-
volvimento], que sempre nos 
visitou no CEEP [Centro Estadual 
de Educação Profissional Pedro 
Boaretto Neto] e buscou nos aju-
dar. Me sinto honrado em parti-
cipar dessa homenagem como 
vereador e educador”.

Por: Agência Experimental 
Integrada de Comunicação 

da Univel (Creare)

Univel começou em 26 de feve-
reiro de 1996 com apenas qua-
tro cursos. Hoje são dezenas e já 
formou mais de 20 mil pessoas. 
Além disso, é a empresa que 
mais contribui com ISS [Imposto 
sobre Serviço] em Cascavel. 
Essa é uma demonstração do 
seu compromisso não só com a 
educação, mas também com o 
próprio município”. 

O presidente da Câmara, o 
vereador Alécio Espínola, se for-
mou em Jornalismo pela Univel 
e compartilhou sua experiência. 
“Poucos sabem da minha his-
tória, mas eu enfrentei traumas 
profundos na minha infância, 
com agressores na escola onde 
estudei, por isso sempre tive 
muita resistência em fazer um 
curso superior. Porém, reuni 
forças e fui para a Univel. Lá 
encontrei professores prepara-
dos que me acolheram como se 
soubessem da minha história. 
Lá eu descobri que podia fazer 
uma faculdade e que podia ser 
alguém na vida. Sou muito grato 
por esse tempo na instituição”. 

O vereador Cidão da Tele-
par reconheceu o empenho de 
Renato Silva na criação e con-
solidação da Univel. “Parabéns, 
Renato, por provar para a cidade 
de Cascavel que era possível a 
criação de uma instituição de 
ensino superior na cidade. No 
início eu mesmo não acreditava, 
achava que não ia dar certo, mas 
o Renato mostrou que era possí-
vel. Hoje a Univel não é apenas 
uma referência para a cidade, 
mas para toda a região”. 

“Quando penso em Univel, 
penso como um sinônimo de 
Educação. Minha saudação a 
todos os professores, colabo-
rares e gestores da instituição”, 
registrou o vereador Pedro 
Sampaio. Já o vereador Edson 
Souza destacou que “a história 
da Univel se confunde com a 
própria história da cidade. E é 
motivo de orgulho para a nossa 
população”.  O vereador Policial 
Madril, por sua vez, lembrou de 
um dos projetos desenvolvidos 
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Muitos fãs de jogos de cor-
rida automotiva ao redor do 
mundo estavam contando os 
dias para a chegada de março 
de 2022, já que este mês marca 
o lançamento do tão aguar-
dado Gran Turismo 7, o jogo 
mais imersivo da franquia. 
Entre as principais novidades 
do lançamento está uma pre-
parada especialmente pela 
Jaguar para os apaixonados 
por inovação e velocidade: o 
Jaguar Vision Gran Turismo 
Roadster, modelo com estru-
tura coupé, de um lugar só, 
totalmente elétrico e inspirado 
no D-TYPE (ícone atemporal da 
montadora). O carro se junta 
ao Jaguar Vision Gran Turismo 
Coupé e ao corredor de endu-
rance Vision Gran Turismo SV, 
respectivamente revelados em 
2019 e 2020.  

Para o anúncio do novo 
modelo e celebração do trio 
de carros hoje presentes no 
jogo, uma nova pintura foi 
desenvolvida sob medida pelo 
time de design da Jaguar para 
enfatizar os traços que tornam 
os designs de cada carro refi-
nados e impactantes. A partir 
da ferramenta Livery Editor 
do jogo, os gamers podem 
customizar cada um dos três 
modelos com a pintura espe-
cial, composta por tonalidades 
de preto e cinza especialmente 
selecionadas.

“Como designer de car-
ros, fazer parte da equipe 
que entregou três automó-
veis virtuais para a série Gran 
Turismo é um sonho. Desde a 
revelação do Vision GT Coupé 
em 2019 e do Vision GT SV em 
2020, estivemos pensando na 
forma perfeita de apresentar a 

linha completa dos três mode-
los juntos para a revelação do 
Roadster. O Gran Turismo 7 é a 
maneira perfeita de fazer isso, 
já que o efeito visual é impres-
sionante e há harmonia com 
qualquer pista ou circuito ao 
redor do mundo, desde as ruas 
da noite de Tóquio até a pista 
de Laguna Seca, na Califórnia”, 
diz Oliver Cattell-Ford, Desig-
ner Exterior do Jaguar Advan-
ced Design.

O CARRO
O Roadster foi projetado 

para trazer aos jogadores a 
essência mais pura da expe-
riência de dirigir um carro 
esportivo Jaguar de cabine 
aberta. O veículo é movido por 
três motores elétricos, gerando 
uma potência total de mais de 
750 kW e torque máximo ins-
tantâneo de 1.200 Nm. Acelera-
ção de 0 a 100 km/h em menos 
de dois segundos e velocidade 
máxima superior a 320 km/h, 
excelente dirigibilidade, manu-
seio e agilidade, proporciona-
rão uma condução verdadeira-
mente inesquecível. 

As superfícies fluidas, linhas 
dramáticas e proporções 
harmônicas já vistas nos 
dois primeiros carros Jaguar 
Gran Turismo Vision também 
estão fortemente presentes 
no Roadster.

Na parte de trás, há uma 
interpretação moderna da 
barbatana do tricampeão de 
Le Mans, o D-TYPE. O item teve 
sua aerodinâmica otimizada 
usando os mais recentes soft-
wears de simulação de dinâ-
mica de fluidos para poder ser 
usado em alta velocidade sem 
perder a estabilidade e com o 

Jaguar anuncia o Roadster, 3º carro
da marca no Novo Gran Turismo 7

mínimo de atrito. 
Na barbatana também 

pode ser notado um detalhe 
presente em todo o Roads-
ter: a forma de um Union Jack 
gravado, apelido dado à ban-
deira do Reino Unido, usando 
o padrão de monograma 
Jaguar sutilmente iluminado 
por LEDs. O mesmo padrão 
também pode ser notado nas 
tiras de couro no para-choque 
dianteiro e nos faróis redondos 
icônicos na grade frontal. 

O interior impressionante e 
focado no motorista do Jaguar 
Vision Gran Turismo Roads-
ter combina materiais leves, 
luxuosos e acabamentos com 
detalhes sofisticados. A visibili-
dade ampla proporcionada pelo 
longo capô garante aos gamers 
uma imersão completa. 

A carroceria robusta do 
Roadster é feita de materiais 
compostos de fibra de carbono 

e ligas de alumínio. Uma bate-
ria de íons de lítio de última 
geração foi instalada o mais 
baixo possível na estrutura, 
contribuindo para um centro 
de gravidade e de rolamento 
baixo, além de uma distribui-
ção de peso próxima de 50:50, 
fundamental para garantir 
uma excelente dinâmica de 
condução do carro. 

A potência da bateria é 
alimentada por três motores 
leves, potentes e compactos, 
desenvolvidos utilizando o 
conhecimento adquirido pela 
Jaguar na Fórmula E, da qual 
participa com o time Jaguar 
Racing. Um motor foi alo-
cado no eixo dianteiro e dois 
na parte traseira. Somados às 
novas funcionalidades imple-
mentadas pela Polyphony 
Digital no Gran Turismo 7 (dis-
ponível para PS4™ e PS5™), 
aprimoram ainda mais a 

experiência do jogador.

JAGUAR VISION GRAN 
TURISMO SV AGORA

DISPONÍVEL NO JOGO 
Assim como o novo Roads-

ter, os jogadores poderão diri-
gir pela primeira vez o Jaguar 
Vision Gran Turismo SV. Exi-
bido em dezembro de 2020 e 
previamente anunciado como 
carro incluso no lançamento 
Gran Turismo 7, é um carro de 
corrida de endurance virtual, 
totalmente elétrico e projetado 
pela Jaguar SV para proporcio-
nar o mais alto desempenho, 
tração e estabilidade em alta 
velocidade. Movido por qua-
tro motores elétricos desen-
volvidos pela Jaguar Racing 
para fornecer 1.400 kW, o GT 
SV pode acelerar de 0 a 100 
km/h em apenas 1,65 segundo 
e atingir velocidade máxima 
de 410 km/h.    

FOTOS: DIVULGAÇÃO

O veículo e atinge 
mais de 320 km/h, 

oferecendo aos 
jogadores a essência 

mais pura da experiência 
de dirigir um carro 

esportivo Jaguar
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Notas

por Luiz Aparecido/OPARANÁ BandeiradaBandeirada
Metropolitano já tem 76 inscritos

A etapa de abertura do Campeonato Metropolitano de Kart de Cascavel já 
tem 76 inscritos. A prova será disputada no próximo dia 26, no Kartódromo Delci 

Damian. Wagner Monteiro, presidente do Kart Clube de Cascavel, está entusiasmado 
com o interesse dos pilotos e acredita que a primeira prova do ano deverá reunir 
mais de 90 competidores. Até o fim da tarde de ontem o número de inscritos por 

categorias eram: F-4 A (13 inscritos), F-4 B (14), F-4 Light (5), F-4 Baton (6), 125 
Máster (5), Cadete (6), Mirim (7), 125 Sprinter (9) e F-4 Júnior (11 Inscritos). 

Treinos coletivos
Os treinos coletivos, marca-

dos para domingo no Autódromo 
Zilmar Beux, em Cascavel, darão 
uma amostra do que será o Cam-
peonato Paranaense de Velocidade 
deste ano, que sem o autódromo de 
Curitiba, que foi demolido para dar 
lugar a um condomínio de luxo, as 
provas serão apenas em Londrina 
e Cascavel. Mais de 20 pilotos 
do Paraná e Santa Catarina deve-
rão treinar domingo. A abertura da 
temporada está marcada para os 
dias 9 e 10 de abril, em Cascavel.

Cido Moraes
O cascavelense Cido Moraes 

é um dos pilotos que irão treinar 
domingo no Autódromo Zilmar Beux. 
Ele confirmou participação de toda a 
temporada e terá como meta figurar 
entre os três primeiros da temporada 
na categoria B para voltar a graduar-
-se. Como não renovou sua carteiras 
nas últimas temporadas, ele perdeu 
a condição de piloto Graduado. 

João Cunha 
Há mais de 10 anos competindo 

com os chassis fabricados pela 
Techspeed, o paulista João Cunha 
mais uma vez representou muito bem 
a marca. No último sábado (12), 
disputando a 2ª etapa da Copa São 
Paulo Light de Kart em Interlagos, o 
piloto dominou as atividades e con-
quistou a vitória na categoria Sênior.

Brasileiros disputam o Rali de Portugal
A temporada do atual Campeão Brasileiro de Rali Cross Country começa neste fim de 

semana em Portugal. De hoje a domingo, Adroaldo José Weisheimer, de Barreiras (BA), inicia 
um novo capítulo em sua recente carreira no rali. A bordo do Toyota Hilux preparado e revisado 
pela Overdrive, Weisheimer terá como navegador o gaúcho Rafael Capoani na segunda etapa 

do Campeonato Português Todo Terreno, em Grândola, no litoral alentejano. O Baja TT ACP tem 
380km previstos entre prólogo e dois estágios especiais. Essa será a segunda prova da dupla 
juntas. No ano passado Weisheimer e Capoani também correram juntos no Baja Portalegre. 

Drugovich estreia na sua 
3ª temporada na Fórmula 2

De volta à equipe holandesa 
MP Motorsport, pela qual venceu 
três provas e conquistou quatro 
pódios em seu ano de estreia na 
Fórmula 2, Felipe Drugovich ini-
cia neste fim de semana sua ter-
ceira temporada na categoria de 
acesso à Fórmula 1. A primeira 
etapa do ano será disputada 
no Bahrein, em uma pista que 
o brasileiro conhece bem e que 
lhe traz boas recordações.

Em 2020, quando estreou 
na Fórmula 2, Drugovich ven-
ceu em seu primeiro fim de 
semana na categoria, na Áus-
tria. A segunda vitória chegou 
em Barcelona, na Espanha, e 
no final daquela temporada o 
piloto brasileiro venceu a cor-
rida principal da penúltima 
rodada, disputada no Bahrein.

“O Circuito do Bahrein sem-
pre foi uma pista positiva para 
mim e, baseado nos testes 
coletivos de pré-temporada 
que fizemos aqui há cerca de 
duas semanas, posso dizer que 
estamos em uma boa posição 
e com boa base para começar 
o ano. Estou muito animado 
para o início do campeonato”, 
declarou Felipe Drugovich, 21 
anos, que fechou o quinto e 
último treino na liderança no 
último dia 4 de março.

A temporada da Fórmula 2 
terá o retorno de seu formato 
tradicional, com duas provas 
por etapa, diferente de 2021, 
quando cada uma das 8 etapas 
foram compostas por três corri-
das. “A diferença para 2020 é que 
este ano teremos duas etapas a 

DIVULGAÇÃO

Felipe Drugovich 
liderou o último treino 
na pré-temporada há 
cerca de duas semanas 
no Bahrein

mais, um total de 14. Acho que 
será um formato positivo e já 
com duas etapas consecutivas, 
no Bahrein e na Arábia Saudita, 
pistas que gosto muito”, aposta 
Felipe Drugovich.

Para o piloto de Maringá 
(PR), muita coisa mudou desde 
o final de 2020, tanto na equipe 
MP Motorsport quanto para ele. 
“A MP deu um grande passo à 
frente em relação à 2020, agora 
eles estão mais experientes e 
ainda mais competitivos”, elo-
giou. “De minha parte, me sinto 
em casa na MP Motorsport e 
também mais experiente e 
mais relaxado e acho que juntos 

PROGRAMAÇÃO DA 
F-2 NO BAHREIN

Hoje
6h35 – Treino livre
13h25 – Tomada de tempos

Amanhã
13h40 – Sprint Race – 23 voltas

Domingo
7h40 – Feature Race – 32 voltas
Obs.: Horários de Brasília 

teremos um ano ainda melhor. 
Espero começar bem o ano, 
desenvolvendo o que temos de 
bom”, finalizou.
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UNIPAR
GESTÃO

Cascavel lança MBA em 
Finanças e Controladoria

A ênfase é na 
gestão empresarial, 
planejamento e 
controle; curso 
é voltado a 
profissionais da área 
de gestão e afins e 
empresários

Curso novo tem atraído o 
interesse de muitos profissio-
nais que almejam informações 
conceituais e tecnológicas da 
Hematologia Laboratorial. 
A especialização foi lançada 
agora em 2022, e é destinada 
aos profissionais biomédicos, 
farmacêuticos e médicos.

Entre os objetivos do curso, 
estão: desenvolver a habili-
dade citológica, correlacio-
nando os aspectos morfoló-
gicos celulares com os dados 
clínicos dos pacientes, oferecer 
conhecimento para a liberação 
de resultados laboratoriais de 

forma mais assertiva, aperfei-
çoar conhecimentos fisiopa-
tológicos de doenças hema-
tológicas - anemias, reações 
imunológicas transitórias, neo-
plasias e coagulopatias.

O curso foi planejado com 
atividades práticas nessas 
áreas e também teóricos, dis-
cursando sobre alterações 
hematológicas em doenças 
hepáticas, renais, sepse e 
covid; alterações reacionais 
leucocitárias; anemias hemolí-
ticas e anemias raras; bioética; 
controle de qualidade labora-
torial; diagnóstico laboratorial; 

doenças linfoproliferativas; 
estudo clínico laboratorial da 
série vermelha; hematopoese; 
hemostasia, coagulação e coa-
gulopatias; interpretação e 
liberação do hemograma; leu-
cemias linfoblásticas aguda; 
leucemias mieloide agudas; 
SMD e mielodisplasias, e mais.

As aulas acontecerão em 
regime quinzenal, às sextas e 
sábados. As inscrições estão 
abertas e podem ser feitas no 
endereço eletrônico www.uni-
par.br/pos/especializacao/. 
Mais informações, ligue (45) 
3321 1300.   

Curso de especialização é na Unipar; confira algumas opções

Os cursos de especializa-
ção lato sensu da Universidade 
Paranaense – Unipar estão 
com inscrições abertas. São 
mais de 20 opções entre pós-
-graduação e MBA. Uma delas 
é o MBA em Finanças e Contro-
ladoria, ofertado na Unidade 
de Cascavel.  A especialização 
visa a capacitar executivos, 
gestores, empreendedores, 
contadores, administradores 
a dominar os mecanismos, 
estratégias e controles neces-
sários à otimização da Contro-
ladoria e da Gestão Financeira.

Mais especificamente, o 
curso trará conhecimen-
tos adequados sobre ges-
tão empresarial, abordando 
conceitos de planejamento e 
controle, preparando os pro-
fissionais para a gestão negó-
cios, inferindo no processo de 
decisão dessas entidades de 
modo a torná-las eficientes e 
eficazes, além de aprender a 
examinar conceitos técnicos, 
mediante avaliação prática  
e analítica.

Público-alvo envolve executivos, gestores, empreendedores, contadores e administradores

Na lista de assuntos a serem 
estudados, estão: análise do 
cenário econômico, avaliação 
de empresas, projetos e inves-
timentos, coaching mentoria 
e desenvolvimento humano, 

compliance e governança cor-
porativas, contabilidade finan-
ceira e gerencial, controlado-
ria, gerenciamento de risco 
em análise de crédito, gestão 
de custos, gestão de processos 

e mercadologia, gestão tribu-
tária, mercado financeiro de 
capitais, relações interpes-
soais, e outras.

As aulas acontecerão em 
regime quinzenal, às sextas e 

sábados. As inscrições estão 
abertas e podem ser feitas no 
endereço eletrônico www.uni-
par.br/pos/especializacao/. 
Mais informações, ligue (45) 
3321 1300.  

SAÚDE
Cascavel lança pós-graduação em Hematologia Laboratorial

Pós-graduação da Unipar tem novidade na área da saúde

Inscrições estão abertas e podem ser feitas pela internet; 
curso envolve biomédicos, farmacêuticos e médicos
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SOBRADO NO CENTRO
Fundos da Bielle,  duas quadras 
da igreja Santo Antônio, Rua 
Pernambuco 1082, esquina da  
Martingoni Bier,  140 m², 2 suites, 
jantar, coz., churrasq., hidro, 4 vagas 
de  garagem. R$ 850.000 . F: (45) 
92000-0156.  CI-202870.

WILLIAN VENDE
Casa no Parque Verde com aprox. 
111m², com sistema de água quente, 
1 suite, 2 quartos, espaço gourmet 
junto a casa, 2 vagas lado lado, por 
apenas R$550 mil. F: (45) 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806F  
CI-203166.

WILLIAN VENDE
Vende sitio de 8 alq. com aprox. 7 
mec. área de primeira muito bom de 
agua com 2 açudes 2 casas a aprox 
8 km do asfalto por 2.000 sc o alq.  CI-
202377.

WILLIAN VENDE
Vende área com 14 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 11 alq. mec. 
por apenas  2.000sc o alq. Contato:  
9 9922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f
  CI-202378.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santa 
Cruz com 75m² 3 quartos mais 
dependências terreno de esquina 
medindo 10x15 sol da manha, aceita 
TROCA POR APARTAMENTO, valor 
R$280.000,00. Fale comigo 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806F  
CI-202376.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Alto Alegre, com 
área construída de aprox. 120 m², 
piso superior:1 suíte e dois quartos; 
sacada e espaço para pequeno 
escritório piso inferior sala, cozinha, 
lavanderia, espaço para elevador, 
garagem coberta sendo 1 vaga (mais 
espaço disponível não coberto para 
2 vagas) com alguns moveis sob 
medida e sistema para água aquecida 
pronto por apenas 460 mil 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-202383.

WILLIAN VENDE
Vende Apartamento no coqueiral 
sendo um condomínio  com  poucas 
unidades  para quem gosta de 
tranquilidade muito bem localizado 
poucos metros da Av. Brasil, próximo 
a Prefeitura, Rodoviária, mercados, 
farmácias, clinicas, etc. Apartamentos 
com 3 tamanhos e 3 Layout. Opção 
01: Área total de de 92m² com 57m² 
privativo por apenas 320.000,00 mil; 
Contato:  9 9922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-202382.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no esmeralda próximo 
a rua Tito Muffato sendo com 102m² 
de terreno com 8,5m de frente, vaga 
para até 3 veículos ou 2 grandes, 
suite mais 2 quartos pé direito duplo 
na sala por apenas 385 mil 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-202395.

WILLIAN VENDE
Vende barracão na br 277, ótima 
localização a partir de 370m² por 
apenas 950 mil, 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202387.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel com 
área total de 20.000m² a aprox. 15 
km do centro sendo 5 km do asfalto 
sem benfeitorias por apenas 250 mil, 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-202390.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza bem 
localizada por apenas 45.000 sc de 
soja podendo ser negociado entrada 
mais 3 anos, 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202391.

WILLIAN VENDE
Vende apart. No São Cristóvão 
com 2 quartos mais dependências 
churrasqueira na sacada com total 
de 71m² área total sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil maiores 
informações 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202392.

WILLIAN VENDE
Oportunidade de negócio, vende 
chácara próximo de perímetro urbano 
de Cascavel, fundos para rio pequeno, 
a 3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 850 mil, contato 9 9922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-202393.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual sendo aprox. 
3 km do asfalto ótima para moradia ou 
lazer estrada boa topografia com leve 
declive por apenas 450 mil, aguardo 
seu contato 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202394.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados e ambientes climatizados, 
ótima localização rua sem saída, por 
apenas 620 mil, agende sua visita 9 
9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-202396.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito, R$ 
190.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202729.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.190.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202725.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 455m² (13x35) no 
Cancelli, Rua Alcir da Motta, murado 
(preservação permanente) , R$ 
235.000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202727.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.000,000,00. Fone: (45) 99155-6699 
Creci J07222  CI-202724.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 270M² (10X27) 
no Sto Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Sta Cruz, (preservação 
permanente), R$ 120.000,00. Fone: 
(45) 99155-6699 Creci J07222  CI-202728.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes, R$ 1.400,000,00, aceita 
carros e parcelamento. Fone: (45) 
99155-6699 Creci J07222  CI-202726.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Lote  com 550m² no Jd. 
Palmeiras, Rua Tarcílio Wagner, 59, 
esq. com Rua Hercílio Luz, com casa 
de madeira, R$ 430.000,00 ou vendo 
50% (275m²) por R$ 250.000,00. 
Fone: (45) 99155-6699 Creci J07222  
CI-202730.
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WILLIAN VENDE
Vende área de aprox 3.200m² com 
barracao medindo aprox. 200m² de 
frente com a br 277, por apenas 
R$850 mil. F:(45)9 9922-7904 CRECI 
19.806f  CI-203168.

WILLIAN VENDE
Vende 30 alq. com aprox 25 alq. mec. 
em cascavel sendo uma área plana 
bem localizada sem benfeitorias por 
3.000 o alq.  9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-202398.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m² 3 quartos mais 
dependências terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferencia 
terreno,  fale comigo 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806F.  CI-
202400.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: 99922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-202504.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, 1 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$300 mil. Contato (45) 9 9922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-203165.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da br 277, ótima localização com 
casa de alvenaria, casa de madeira, 
reserva de mata nativa, apenas 2.000 
sc. de soja por alq. contato (45) 9 
9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-203167.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, 
baratas, ratos, pulgas, formigas, 
aranhas, prevenção contra mosquito 
da dengue, orçamento sem 
compromisso. Garantia comprovada. 
F. 3222-9319 Whatsapp 45 99929-
2068 c/ Nelson  CI-202769.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-202770.

RELAX MASSAGEM
Mês da Mulher, 
Com desc/especial a você, 
Massagem, Relaxante, Estimulante, 
Terapêutica, Reflexologia, manicure 
e pedicure. 
Local central. Fone:(45) 99962-1701.  
CI-202986.

01-CAIO FELIPE VISICATO E ISABELA GOBBI
02-FERNANDO GONÇALVES TEIXEIRA E DÉBORA IVANOVICH
03-DIOGO FERNANDO DE JESUS E FERNANDA MARQUES DRUMMOND
04-GABRIEL ANTONIO QUADROS KLEM E MICHELY CRISTINE PCKLER KRIGER 
05-MARCOS DE PAULA E VANESSA CARMEN GEHLEN 
06-LUIZ AYRES DA SILVA E ROSANE ANTERO JOAQUIM 
07-DANIEL OZANSKI DO NASCIMENTO E PATRICIA CENEDESE 
08-PEDRO HENRIQUE MACHADO CIRNE E CLAUDIA PAES 
09-TIAGO SANTOS DE SOUZA E DAYANE PRISCILA DA SILVA 
10-MAICON WILLIAN DA SILVA VAZ E DIENIFER DOS SANTOS 
11-ANDERSON POIARES RAFFA E CRISLAINE NANIR DE SOUZA 
12-ALISSON VINICIUS DA ROSA SANTOS E HELOISA PERTILE LOPES 
13-CALIR SILVA CAMPOS JUNIOR E KELLY SUZANA PASSOS DE AGUIAR 
14-GABRIEL DE OLIVEIRA SEHN E SABRINA CAROLINA DA SILVA 
15-ORLANDO ESSER JUNIOR E ANA CAROLINE DO NASCIMENTO 
16-ARAÊ VIEIRA DALMINA E MARIANA FÜHR
17-JOÃO PEDRO DALLAROSA E JENIFFER MACIOROSKI 
18-PAULO GUILHERME GUERRA E JÉSSICA NATHIELE MEOTTI 
19-GABRIEL NEVES STONOGA E KÁTIA CRISTO GOIS 
20-JERRI HARRES JUNIOR E NAYARA CRISTINA FERREIRA 
21-MATHEUS FELIPE SALES BIEBER E LUANA CAROLINA FELIX FERREIRA 
22-ELIENAI DE AGUIAR INACIO E MICHELI CARINE DÜRK 
23-GUSTAVO DE PAULA TEIXEIRA E ANA MARIA CORSO DE MELO 
24-VILMAR QUADROS DE SOUZA E KAMILA GONÇALVES 
25-JULIO CESAR SENGER PINTO E AMANDA FERNANDES PONTES 
26-APARECIDO EDSON PAES E DANIELLI PASSOS GOMES 
27-EDUARDO FELIX BONATO E CAMILA REMOR 
28-ALEX DOS SANTOS ASSUMPÇÃO E SUZANA BAZAR DOS SANTOS 
29-OSMAR FREDERICO E SANDRA MARCIA CASAGRANDE 
30-STÊNIO SALDANHA PINHEIRO NETO E LAIZA HARUMI YOSHIDA 
31-RODRIGO WISOSKI E PATRÍCIA CABRAL VASQUES 
32-RODRIGO MACHADO DOS SANTOS E CAROLINA CAMPOS CLAVISSO 
33-EVERTON WILLIAN PEREIRA DA SILVA E ARYANE KELLY SILVA SAMPAIO 
34-KAMYLA ACOSTA ARCI E LIZANDRA FERREIRA DE OLIVEIRA 
35-ELISEU DA SILVA SANTOS E VANDA DE JESUZ QUINTINO 

VERSA 1.6 SV FLEX
 2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 47.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202720.

BMW 320I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa,  
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-202715.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 75.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202716.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos em 
couro, luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
40.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-202722.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos em 
couro, luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
57.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-202721.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. Fone: (45) 
99988-3377.  CI-202719.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 292cv, 2011, preto, gasolina, 
luxuoso, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 65.000,00. 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202717.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, Blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-202718.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 292cv, Blindado, 2011, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 60.000,00. Fone: (45) 99988-
3377.  CI-202731.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota maritima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 170.000,00 
Fone: (45) 99988-3377.  CI-202714.

SW4 FLEX 2019
Branca, 7 lugares, automática, 
luxuosa, completa, higienizada 
e espelhada. Impecável. R$ 
220.000,00. Fone: (45) 99988-3377.  
CI-202713.

ALUGA-SE APARTAMENTO
3 quartos, 2 banheiros e 1 suíte, sala, 
cozinha, aréa de serviço, sacada. 
2 vagas de garagem. Rua Erechim, 
1515. Valor R$1.500,00. Fone 
(45)3223-0635/99978-4035.  CI-203164.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende. Apto Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
200.000,00, poderá ficar locado. 
Fone: (45) 99155-6699 Creci J07222  
CI-202723.

IMOBILIARIA PARANHOS
Vende Casa de Alvenaria no centro 
área total 86 m², na Rua Manoel 
Ribas 2928, sub esquina com Rua 
Pernambuco,2 quartos, sala de estar 
e jantar, cozinha e lavanderia, 1 vaga 
garagem , churrasqueira. R$ 380,000,  
Aceita apto de menor Vlr. 45-99155-
6699 Creci J07222  CI-202994.

SÚMULA RECEBIMENTO DE LICENCA INSTALACAO

ANELISE JASPER SASSI, EDUARDO JASPER SAS-
SI, HENRIQUE JASPER SASSI E EDIR JASPER 
tornam público que receberam do IAT, Licença Insta-
lação para SUINOCULTURA DE TERMINAÇÃO, a ser im-
plantada nos LR 723, 724, 725, 726, 727-REM E 728, BAIRRO 
PROGRESSO, 2 PARTE, GL. RIO VERDE-2, CARAJÁ, Mu-
nicípio de JESUITAS, Estado do Paraná. Validade: 17.03.2024.

     

                           

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE RENOVAÇÃO 
DE LICENÇA SIMPLIFICADA

CORSO COMERCIO DE ALUMINIOS E ACESSORIOS 
LTDA, CNPJ nº 03.207.722/0001-00, torna público que recebeu do 
IAT, a Renovação da Licença Simplificada para a atividade de comér-
cio atacadista especializado de materiais de construção não especifi-
cados anteriormente,  implantada na Avenida Aracy Tanaka Biazetto, 
nº 11796, Pioneiros Catarinenses, CEP 85.805-505, Cascavel-PR.

     

                           

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE RENOVAÇÃO DE
 LICENÇA SIMPLIFICADA

GMAD PLACAVEL SUPRIMENTOS PARA MOVEIS 
LTDA, CPNJ nº 05.542.807/0001-70, torna público que rece-
beu da Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Cascavel-PR, 
a Renovação da Licença Simplificada para a atividade de co-
mércio varejista de madeira e artefatos, implantada na Rua Ma-
ringá, nº 2308, São Cristóvão, CEP 85.816-280, Cascavel-PR.
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Adquira o cupom 
no valor de R$ 210,00.

CASCAVEL
(45) 2101-7022 | (45) 98408-4148 (WhatsApp)

UMUARAMA
(44) 2031-0794 | (44) 99116-7662 (WhatsApp)

Sua doação será destinada para a manutenção 
do Complexo Hospitalar e Casa de Apoio!

Sorteio 30/11/2022  
pela extração da Loteria Federal

2º Prêmio: Fiat Mobi EASY 1.0 FLEX 
MANUAL, Ano 2021, Modelo 2022

1º Prêmio: Lancha motorboat
Evinrude 225Evinrude 225

3º Prêmio: Motocicleta CG 160cc 
START - Ano/Modelo 2022 4º Prêmio: Televisor 43’

*IMAGENS ILUSTRATIVAS


	01-cor
	02-pb
	03-pb
	04-cor
	05-cor
	06-pb
	07-pb
	08-cor
	09-cor
	10-pb
	11-pb
	12-cor
	13-cor
	14-pb
	15-pb
	16-cor

